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 � Фрост: «А кто будет Родину защищать, если все уедут?»

На страже родиНы

Легендарная «Пятнашка» никогда 
не бросала своих. После одного из 
боевых заданий ребята выносили 
погибших товарищей с поля боя почти 
месяц – просто не могли их оставить, 
иначе как смотреть в глаза живым? 
Это и есть настоящее боевое братство. 
Быть частью Русского мира и с честью 
выполнять свой воинский долг – то, за 
чем в «Пятнашку» пришёл доброволец 
с  позывным Фрост.  13-летним 
подростком он оказался в Германии 
в 2000 году, потому что мама вышла 
замуж за немца и переехала в эту 
страну. Но сытая бюргерская жизнь 
так и не смогла привязать парня к 
чужбине. Он вырос и, когда началась 
СВО, понял, что должен быть здесь  – 
со своими. Бороться с нацизмом. 

«Буханка» Была вся  
в крови

С 37-летним теперь уже Фростом – а в 
переводе на русский его позывной значит 
«Мороз»  – мы встретились в штабе «Пят-
нашки». Почему боец поменял позывной и 
стал Фростом? В его подразделении было 
16 человек, и все, кроме него, погибли. С тех 
пор появилась традиция: в память о ребятах 
бойцы на каждый новый контракт берут их 
позывные по списку. Он просто продолжил 
традицию.

Интеллигентный молодой мужчина, 
пронзительные и грустные голубые глаза. С 
виду не скажешь, что за плечами несколь-
ко контрактов. На фронте он уже полтора 
года, в батальоне служит медиком штурмо-
вого отделения. Это сейчас вынос раненых и 
погибших с поля боя для него уже рутинная 
работа, а боевое крещение показалось кош-
марным сном.

К первому бою он готовился долго. Его 
учили, как и что нужно делать, как обезбо-
лить, перевязать, наложить жгут. Он всег-
да думал об этом, как о работе, на которой 
нельзя накосячить. Меньше всего  – про 
сам бой, а больше о том, как уложить рюк-
зак, чтобы всего хватило, и что делать с 
 ранеными.

Бой длился 20 часов, почти сутки. Было 
много раненых, несколько погибших. Вроде 
и страха особо не чувствовал, нормально 
отработал: вывезли на «буханке» первого, 
второго, третьего... Потом были ещё раненые. 
Потом возили группу эвакуации, группу при-
крытия. И когда всё закончилось, от устало-
сти не помня себя, завалился спать.

«И на следующее утро, когда я открыл 
машину, она вся была в крови. Только в 

этот момент стало страшно. И меня на-
крыло. Я просто достал два ведра воды и 
два часа мыл эту „Буханку“. Только когда я 
это сделал, я пришёл в себя», – вспоминает 
Фрост.

«реБят, а кто Будет 
родину защищать?»

Променять успешную жизнь в Германии 
на русские окопы в ДНР – уму непостижимо. 
На вопросы об этом Фрост отшучивается. 
Мол, рождён в СССР, коммунисты так воспи-
тали. А ещё Высоцкий в своей «Балладе о 
борьбе» пел: «…Если путь прорубая отцов-
ским мечом, ты солёные слёзы на ус намотал, 
если в жарком бою испытал что почём, – зна-
чит, нужные книги ты в детстве читал!».

Фрост, хоть и вырос в Германии, а книги 
читал русские, правильные. И язык сохра-
нил. Более того, в Телеграме у него была 
группа с друзьями детства и знакомыми из 
России – всего 104 человека. Все мило об-
щались. Но когда началась мобилизация, 88 
из них уехали за границу. «Русский немец» 
вспоминает:

«Когда все они побежали из России, я это 
читал и „немножко“ удивлялся: ребята, ну 
вы даёте, а кто будет Родину защищать? И 
понял, что если я такой вопрос задаю, зна-
чит – я. Всё бросил и приехал».

Он вернулся в Россию в 2023-м. По про-
фессии журналист, никогда не служил – ни в 
российской армии, ни тем более в немецкой, 
так как не является гражданином Германии 

(оставил российское гражданство). Были со-
мнения, что такие «кадры» вообще нужны на 
фронте, тем более прямиком из Европы – а 
вдруг шпион?

«Я взял отпуск в своей фирме, прилетел 
в Россию и пошёл узнавать в военкомате, 
возьмут ли меня в армию. И мне сказали 
да», – говорит Фрост.

заслужи своё право 
воевать

Чтобы подписать контракт, понадоби-
лось оформлять российский паспорт с про-
пиской. С этим ему помог товарищ в Москве. 
Как только формальности были позади, 
«русский немец» сразу записался в добро-
вольцы – случайно попал в ЧВК «Вагнер». 
Благодаря тому же другу, подполковнику в 
отставке.

Они хотели идти служить вместе и в дру-
гое подразделение, но военкомат постоянно 
«заворачивал» отставного военного. После 
очередного отказа тот расстроился, связался 
с представителем «Вагнера» и договорился. 
Фрост вспоминает:

«Он позвонил мне, сказал: „Завтра едем“. 
Я был в Питере в тот момент. Говорю: 
„Завтра не успею“. Он говорит: „Секунду!“ 
Перезвонил: „Послезавтра едешь, успеешь“. И 
мы поехали».

Всё это происходило весной 2023 года. 
Когда в июне случился пригожинский марш 
на Москву, Фрост проходил обучение на 
базе в Молькино. Буря обошла его стороной, 
даже не зацепив. Но те три недели, которые 
он провёл в рядах ЧВК, дали ему главное – 
достаточные навыки для того, чтобы выжить 
самому и спасать других. Про войну он не 
знал ничего – научили его всему вагнеровцы. 
В благодарность за это он с уважением носит 
нашивку ЧВК.

они нам чужие
Мать узнала, что сын в России на фрон-

те, только четыре месяца назад, когда за его 
плечами были уже десятки пройдённых боёв 
и сотни спасённых жизней. Просто надоело 
скрывать то, что в Германии многие знако-
мые и так знали.

«Я давно думал приехать в Россию, а 
тут такой повод – СВО. В Германии беси-
ло то, что там чуждый нам менталитет, 
люди другие. Немецкий язык я знаю доста-
точно хорошо, но в целом они нам чужие», – 
констатирует Фрост. Очень многие из его 
русских знакомых, кто ранее уехал в Европу, 
вернулись обратно в Россию. Для них там всё 
чужое. Кое-кто приживается, другие просто 
игнорируют дискомфорт, но он никуда не 
исчезает. Такое ощущение, будто с тобой го-
ворят понятными словами, но мысли и прио-
ритеты другие.

Это как рыба, которая плавала в солёной 
воде, а её пересадили в пресную. Некомфорт- 
но. С годами Фрост замечал, что ему станови-
лось хуже. В карьере и финансово всё лучше и 
лучше, а на душе непокойно. Его это не устраи- 
вало, и он решил больше не ждать чудес.

«я уехал с концами»
О пресловутой европейской «свободе» 

он знает не понаслышке. Самое главное, что 
нужно понимать о немецких СМИ – это то, 
что абсолютно все они, включая журналы 
для домохозяек и спортивные издания, под-
контрольны нескольким крупным концернам. 
И транслируется там только одно мнение – 
антироссийское. Другого просто не существу-
ет. Поэтому то, что одураченные лживой про-
пагандой европейцы вооружаются и сыплют 
угрозами в сторону России, неудивительно.

«Вы себе просто не представляете 
масштаб, насколько там всё под контро-
лем. Причём это уже много десятилетий 
назад случилось. Поэтому свободы слова 
как таковой в нашем понимании там про-
сто нет», – утверждает журналист, ставший 
военным медиком. Причём он совершенно 
точно понимает – пути назад для него нет. 
Вернуться в Германию после участия в боях 
в Донбассе равносильно самоубийству. А он и 
не планировал обратно в Европу:

«Я знал, что если приеду, как бы ни за-
кончилось всё это дело, всё равно не вернусь 
в Германию. Я уехал с концами».

Юлия БаниШевская 

Из сытой Германии – 
добровольцем на фронт

«Когда все они побежали 
из России, я это читал и 

„немножко“ удивлялся: ребята, 
ну вы даёте, а кто будет 

Родину защищать?  
И понял, что если я такой 
вопрос задаю, значит – я».

Мать узнала, что сын в России 
на фронте, только четыре 
месяца назад, когда за его 
плечами были уже десятки 
пройдённых боёв и сотни 

спасённых жизней.

«На следующее утро, когда  
я открыл машину, она  

вся была в крови. Только  
в этот момент стало страшно.  

И меня накрыло».
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Наш человек

Они круглосуточно создавали IТ-проекты, но потом 
ушли на фронт  – бороться с нацизмом. Сегодня Донбасс 
пытается вернуть утраченное. Строит технопарки, обучает 
студентов. Но старые раны  – обстрелы и блокада  – 
продолжают тормозить цифровую мечту. О сложностях и 
надеждах донецкой IT-сферы мы пообщались с директором 
одной из отраслевых компаний Михаилом Семёновым.

цифровой фронт
Председатель Правительства 

Михаил Мишустин в ежегодном от-
чёте в Государственной думе отме-
тил, что для укрепления технологи-
ческого суверенитета необходимо 
обеспечить внедрение цифровых 
решений во все сферы экономики. 
За шесть лет индустрия IT стала 
одной из самых быстрорастущих в 
российской экономике, увеличив 
свой вклад в ВВП почти в два раза. 
ДНР – неотъемлемая часть России. 
Значит, отставать нельзя.

Более десяти лет боевых дей-
ствий, украинская экономическая 
блокада, разрушенные города  – 
такая картинка, к счастью, уже да-
леко не главная, когда речь идёт 
о Донбассе. Всё больше внимания 
уделяется реконструкции, новым 
инвестициям. И планам, конечно. 
Работы предстоит много.

«Моё личное мнение, и не 
только моё, таково, что IT у нас, 
на данный момент, нет вовсе», – 
излагает своё видение ситуации 
Михаил Семёнов.

В ДНР работает несколько 
специализированных компаний. Но 
этого явно недостаточно.

кадровый голод
Конечно, предпринимаются 

меры для того, чтобы отрасли по-
мочь. Например, по инициативе 
нашего собеседника начала рабо-
ту фокус-группа, объединяющая 
представителей заинтересованных 
ведомств, коммерческих организа-
ций, а также специалистов в обла-
сти. Её задача – выявить проблемы 
в сфере IT в нашей Республике, а 
затем найти решения и схемы дей-
ствий. Они будут лечить экономику 
там, где больнее всего, и начать 
стоит с честного диагноза.

«Основные проблемы  – от-
сутствие подходящих кадров и 
надлежащей подготовленной 
площадки. Мы разговариваем со 
многими людьми со всей России, 
заинтересованными в открытии 
здесь своих филиалов. Но пока риск 
обстрелов остаётся, желающих 
рискнуть открытием офиса, а 
потом его потерей в результате 
украинского обстрела, будет не-
много», – считает наш собеседник.

Рискну сказать, что в настоящее 
время в ДНР кадровый голод испы-
тывают все сферы. Поэтому неуди-
вительно, что и в IT-зоне есть такая 
проблема. Да о чём говорить – по 
статистике по всей России не хвата-
ет миллиона айтишников каждый 
год. А ведь мир вошёл в эру инфор-
мации.

Проблемы решаются по мере 
их поступления. Сейчас интенсивно 
готовит новых специалистов До-
нецкий национальный технический 

университет. Кроме того, соответ-
ствующее образование и навыки 
могут быть получены с помощью 
курсов. И здесь возникает другая 
сложность. Такое обучение в мас-
совом порядке только начало вы-
ходить на рынок, и иллюзии лучше 
сразу забыть – качественный опыт 
приходит только со временем.

«До 2022 года наша команда 
молодых IT-специалистов работа-
ла до поздней ночи. Такой режим 
длился у нас больше года. Мы раз-
рабатывали и закрывали проек-
ты от начала до конца, и таким 
образом добились того, на что 
нет цены – опыта», – вспоминает  
Семёнов.

из офиса в окопы
Затем началась специальная 

военная операция, и почти вся ко-
манда, с которой Михаил работал, 
ушла на фронт – денацифициро-
вать Украину. Некоторые воюют до 
сегодняшнего дня. Наш собеседник 

служил в «Каскаде», а после его 
реорганизации решил вернуться в 
бизнес и проложить путь для раз-
вития IT в ДНР. На фронте он ви-
дел, насколько важны технологии 
и постоянное их развитие. Сложно 
не согласиться, глядя хотя бы на 
то, как изменили весь ход боевых 
действий беспилотники, о которых 
никто не думал в 2014 году.

гранты, суБсидии  
и льготы: что нужно 
для прорыва в IT?

Семёнов обращает внимание 
на то, что для развития техноло-
гий нужны деньги. По его словам, 

более 60 % расходов, связанных с 
проектами, – это зарплаты специа-
листов. В поддержке новых компа-
ний, несомненно, помогут техноло-
гические парки, создание которых 
в ДНР уже объявлено. Кроме того, 
очень хорошим решением было 
бы либо полное, либо частичное 
освобождение от налогов на опре-
делённый период новых компаний 
и помощь сфере государственными 
субсидиями. А они, как утверждает 
Семёнов, в настоящее время так не 
работают.

«Если бы у меня был, например, 
ресторан, я мог бы обратиться 
за государственными субсидиями 
типа 80/20, где 80 % даёт госу-
дарство, а 20 % я должен внести 
из своих средств. Это очень удоб-
ный вариант, но не включают в 
него IT. А кредиты и займы не всех 
устраивают», – утверждает он.

В качестве примера частичного 
финансирования наш собеседник 
приводит также гранты. Но пробле-
ма заключается в том, что каждый 
из них имеет свою специфику, ко-
торую нужно сначала понять.

«Наши люди с грантами ещё 
не научились работать, – счита-
ет Михаил.  – Например, в Омске 
только на президентские гранты 
подано около 800 заявок, от нас 
их прислано, наверное, меньше 
20–30».

Этим, в частности, занимается 
инициативная фокус-группа: выяс-
нять, какие федеральные програм-
мы могут быть использованы, и как 
власти Республики могут помочь в 
этом вопросе в рамках своих ком-
петенций.

Стыдиться нам нечего. Коман-
ды донбасских специалистов не 
только активно участвуют во все-
российском хакатоне, но и зани-
мают там ведущие места. Да, это 
площадка основана на спортив-
ном состязании, готовый продукт 
там сделать невозможно, в луч-
шем случае – прототип. Однако, 
как объяснил нам наш собеседник, 
именно в этом и заключается суть. 
В том, чтобы донецких айтишни-
ков видели, и чтобы они сами име-
ли возможность познавать прави-
ла игры.

донецк как Будущая 
IT-столица: мечта 
или реальность?

Как мы уже говорили, многое 
нужно сделать, но перспективы 
есть. Станет ли Донецк местной 
«кремниевой долиной»? Семёнов 
не сомневается, город обязан ею 
стать.

«Донецк не только может, а 
должен быть центром притяже-
ния для окружающих регионов, 
особенно для новых территорий. 
IT-столицей. Потенциал у нас 
большой. Думаю, такое направ-
ление будет интересно людям. 
Сильные IT позволят экономически 
вырасти не только Донецку, но и 
ДНР в целом, и каждый от этого 
выиграет», – резюмирует Семёнов.

давид худжец
фото автора

Код будущего

К слову

На Петербургском международном экономическом форуме – 2024 
ДНР подписала стратегическое соглашение с Ассоциацией кла-
стеров, технопарков и ОЭЗ России. Это дорожная карта, которая 
может перезапустить экономику региона. По плану, в Республике 
появятся современные технопарки, индустриальные зоны с льгот-
ными условиями для бизнеса и инфраструктура, способная при-
влечь инвесторов, которые до сих пор опасались рисков.
«На сегодняшний день Ассоциация объединяет участников из 55 субъектов 
РФ, поэтому возможности для нашей Республики в этом плане огром-
ны», – подчеркнул Евгений Солнцев, который на момент проведения 
форума занимал должность председателя Правительства ДНР.
А весной 2024 года Михаил Мишустин подписал постановление, со-
гласно которому инвесторам технопарков будут предложены осо-
бые условия. Такой порядок будет действовать до 1 января 2028 года.
«Согласно постановлению, подписанному Михаилом Мишустиным, 
предусмотрены упрощённые требования: к площади и составу терри-
тории парков,зданиям, строениям и сооружениям, системам и объек-
там коммунальной, транспортной и промышленной инфраструктуры, 
обеспечивающей деятельность резидентов, составу документов, предо-
ставляемых для подтверждения соответствия парка установленным 
требованиям», – писала пресс-служба Правительства РФ.

 � Михаил Семёнов уверен – Донецк может стать IT-столицей для регионов Донбасса и Тавриды

Почти вся команда, с 
которой Михаил работал, 
ушла на фронт бороться 
с нацизмом. Некоторые 
воюют до сегодняшнего 

дня. Наш собеседник 
служил в «Каскаде», а 

после его реорганизации 
решил вернуться в 

бизнес и проложить путь 
для развития IT в ДНР.

«Пока риск обстрелов 
остаётся, желающих 
рискнуть открытием 
офиса, а потом его 

потерей в результате 
украинского обстрела, 

будет немного».
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возрождеНие

 � Велодорожки – это тоже приобщение к спорту. Причём массовое

 � Спортивные площадки – с мягким, 
безопасным покрытием

 � Тренажёры – сверкают на солнце,  
а количеству позавидует любой фитнес-зал

Они не держат в руках оружия, но тоже стремятся и борются за победы. 
Их медали  – золотые, серебряные, бронзовые  – не за боевые заслуги. Но 
тоже такие желанные. Силовые атлеты, гимнасты, футболисты, бегуны и 
метатели диска. Те, кто раньше мог заниматься большим спортом только 
за свой счёт, сегодня обеспечены всем необходимым. И это один из лучших 
подарков, который могли получить луганчане от региона-шефа Москвы.

спортивные поБеды 
вместо компьЮтерных игр

«Москва как регион-шеф Луганска про-
водит значительный объём работ по вос-
становлению города, в том числе по его 
благоустройству, – рассказывает в интер-
вью «Донецкому кряжу» министр спорта ЛНР 
Олег Шеренешев. – В рамках этого сотруд-
ничества установлены десятки открытых 
спортивных площадок».

Открытая площадка – это первый шаг к 
большому спорту. Как правило, именно здесь 
дети делают выбор между компьютерны-
ми играми и активным отдыхом на свежем 
воздухе. Поэтому так много внимания в Ми-
нистерстве спорта уделяют тому, чтобы физ-
культура была максимально доступной.

«Небольшие спортивные объекты необ-
ходимы повсеместно – в густонаселённых 
районах, местах скопления молодёжи. Пло-
щадки ГТО и воркаут-зоны появляются по 
мере проведения ремонтных работ по всему 
Луганску», – продолжает Олег Шеренешев.

спорт для всех возрастов
Малыши  – это только первая ступень в 

формировании спортивного будущего Респу-
блики. На второй ступени – дети постарше, 
подростки. Кто-то из них уже сделал выбор в 
пользу здорового образа жизни, кому-то это 
только предстоит. Но для всех созданы необ-
ходимые условия: спортивные площадки уста-
навливают там, где старшеклассники прово-
дят свободное время большими компаниями.

возрождение парков  
и инфраструктуры

«Москва помогает восстанавливать 
крупные парковые зоны. Сквер имени Героев 
„Молодой гвардии“ и парк Щорса уже приве-
дены в отличное состояние. В рамках этих 
работ особое внимание уделяется спортив-
ным объектам: установлены современные 
скейт-парки, многофункциональные пло-
щадки для игровых видов спорта, зоны с 
тренажёрами и для воркаута».

новый инвентарь –  
новые возможности

При этом Министерство спорта занимается 
не только организацией досуга школьников. 
Отдельное внимание уделяется урокам физ-
культуры в учебных заведениях. И в этом на-
правлении также ощутима помощь столицы.

«Москва как регион-шеф оказывает со-
действие в обновлении спортивного инвен-
таря в луганских спортивных школах. Мы 
уже получили значительное количество раз-
личного оборудования – не только спортив-
ного, но и всего необходимого для полноцен-
ного функционирования наших спортивных 
учреждений. Это оборудование было распре-
делено между спортшколами Луганска».

Педагоги, тренеры и сами воспитанники 
отмечают, что с появлением новых спортив-
ных объектов стало значительно проще отка-
заться или хотя бы сократить время, которое 
школьники ранее проводили за компьютера-
ми и смартфонами, зарабатывая сколиоз и 
другие заболевания. Такой курс был взят на-
шей страной на самом высоком уровне.

«Это выполнение распоряжения прези-
дента о развитии физкультурно-массового 
движения и привлечении граждан к систе-
матическим занятиям спортом. Каждый 
гражданин должен быть здоров и физически 
крепок», – подчёркивает министр спорта ЛНР.

И это ещё одна позитивная перемена, 
которая произошла в Луганске после возвра-
щения в состав Российской Федерации. Ведь 
при власти киевского режима гораздо больше 
внимания уделялось рекламе спиртных напит-
ков и разрушению спортивной инфраструкту-
ры. Здоровая нация никому не была нужна. 
Здоровье нации не являлось приоритетом.

«У нас остро не хватало таких объек-
тов. Пропускная способность спортивных 
сооружений была крайне низкой, посколь-
ку за годы при Украине новые площадки 
не строились. Сегодня мы делаем спорт и 
физкультуру доступными для всех. Каждый 

может попробовать свои силы перед приня-
тием решения о поступлении в спортивную 
школу. Не все станут профессиональными 
спортсменами, но каждый должен зани-
маться физкультурой», – отмечают в Мини-
стерстве.

от полупрофессионалов 
до лЮБителей

Сегодня при поддержке региона-шефа 
спорт стал доступен на всех ступенях. Третья 
ступень после малышей и подростков – мо-
лодые люди. Зачастую это полупрофессио-
налы. Они не связали свою жизнь с какой-то 
конкретной дисциплиной. Но регулярно посе-
щают занятия.

«Ряд спортивных федераций активно 
используют эти площадки, включая фе-
дерацию силовой атлетики. Турникмены и 
воркаутеры тренируются здесь же, как и 
те, кто готовятся к сдаче норм ГТО».

Отдельная категория – любители спорта 
среди молодёжи и людей старшего возраста. 
Для них эти объекты – возможность поддер-
живать форму и укреплять здоровье. Вся не-
обходимая инфраструктура теперь в шаговой 
доступности.

велотрассы и Беговые 
марШруты

«Луганск буквально пронизан велодорож-
ками и беговыми трассами, – рассказывает 
Олег Шеренешев. – Появились протяжённые 
маршруты для регулярных тренировок, чего 
раньше никогда не было. Вдоль улицы Обо-
ронной, начиная от „Острой могилы“, созда-
на современная инфраструктура, которая 
постоянно используется бегунами и велоси-
педистами».

профессиональный 
спорт: новые горизонты

И, наконец, четвёртая, самая высокая сту-
пень, на которой расположились профессио-
нальные спортсмены. Раньше им приходилось 

тяжелее других. В различных секциях просто 
не хватало необходимого оборудования и ус-
ловий для достижения серьёзных результатов. 
Казалось, инфраструктура даже подталкивает 
людей к вредным привычкам, а не отказу от 
курения и алкоголя. Сейчас всё иначе.

«У нас были открыты два таких значи-
мых объекта. Это специализированный зал 
по боксу, который ранее был магазином ал-
когольной продукции. Путём капитального 
ремонта превратили это в прекраснейший 
зал бокса со всей инфраструктурой – с раз-
девалками, с душевыми, с рингом. И зал тя-
жёлой атлетики, который тоже десятки 
лет простаивал».

И это только то, что уже готово и в пол-
ной мере используется жителями города. 
Но работы не прекращаются ни на день. Всё 
новые и новые объекты приводят в порядок 
специалисты из федерального центра. Под-
держку Минспорту ЛНР оказывают по всем 
доступным каналам.

«Мы начали ремонт бассейна центра 
олимпийской подготовки и планируем при-
вести его к завершению в 2025 году», – с 
гордостью рассказывает министр спорта Лу-
ганской Народной Республики.

планы на Будущее
Впрочем, работы хватит ещё на годы впе-

рёд. В Луганске, как и по всей Республике, 
всё ещё остаются объекты, которые требуют 
ремонта. Для некоторых из них уже заплани-
рована масштабная реконструкция.

«У нас большие планы на будущее. Мы 
анонсировали начало большого ремонта 
дворца спорта „Юность“. Это и бассейн, 
единственный в Республике 50-метровый. И 
несколько спортивных залов. И сейчас идут 
подготовительные работы, согласования 
по будущей реконструкции стадиона „Аван-
гард“. Пока она не начата, но ожидаем кон-
кретных системных решений».

И планы по восстановлению Луганска, 
как в спортивной сфере, так и в любом дру-
гом направлении, расписаны до 2030 года. 
Как правило, все работы – строительные и 
восстановительные  – идут с опережением 
графика. Ведь регион-шеф по-настоящему 
заинтересован в том, чтобы создать луганча-
нам комфортную, а самое главное, здоровую 
среду для жизни.

егор кильдиБеков
фото автора

Москва – Луганск.  
Спортивное братство

От магазина алкоголя – к рингу: 
в Луганске городская среда 

становится спортивной.

Текущие проекты: ремонт 
50-метрового бассейна и 
реконструкция стадиона 

«Авангард». Планы расписаны 
на годы вперёд.
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арт-фроНт

 � У ректора в кабинете рабочий инструмент 

Донецкая  государственная  музыкальная  академия 
имени С.  С.  Прокофьева  – некогда одна из пяти ведущих 
академий Украины  – прошла через огонь 2014 года, раскол 
преподавательского состава и обстрелы. Выстояла. С честью. Как 
удалось сохранить храм искусства в эпицентре боевых действий? Об 
этом – наш откровенный разговор с ректором Романом Качаловым. 
От вчерашнего студента этих стен до руководителя легендарной 
альма-матер – он не просто вывел академию из кризиса, но и 
открыл ей новые горизонты. Не без помощи Москвы, разумеется.

возвращение
Я шагаю по знакомым коридо-

рам – бывший студент, вернувшийся 
спустя годы. Пальцы невольно сколь-
зят по шершавым стенам, глаза ищут 
родные лица в полумраке переходов. 
Мелькают тени прошлого: вот у это-
го окна мы пили чай с товарищами 
между парами, в той аудитории слу-
шали лекции... Но сокурсников нет – 
жизнь разметала их по миру. Лишь 
единицы остались в Донецке.

Кабинет ректора. На этот раз 
меня не вызывают – пришёл сам. 
Рука замерла – странно стучать в 
ту дверь, за которую когда-то боя-
лись попасть.

встреча с ректором
Дверь открылась – меня встре-

тила тёплая улыбка ректора. Роман 
Николаевич Качалов, несмотря на 
молодость для такой должности, 
излучал спокойную уверенность 
человека, который знает своё дело 
до мелочей.

«Я начинал здесь же,  – мы по-
грузились в неторопливый рассказ, – 
окончил наше музыкальное училище, 
затем саму академию по классу 
композиции и специального форте-
пиано. После ассистентуры в Киев-
ской консерватории имени Чайков-
ского вернулся в Донецк и прошёл 
весь путь – от старшего препода-
вателя кафедры до ректора».

В его словах не было пафоса – 
только факты. Но за этим кратким 
перечислением этапов читалось 
главное: он знает академию изну-
три, как дирижёр знает каждый ин-
струмент своего оркестра.

испытания  
2014 года

В 2013–2014 годах я ещё 
учился в академии. Мы, студенты, 
задолго до киевских событий чув-
ствовали надвигающуюся бурю. 
В Донецке, где всегда было много 
иногородних, академическая среда 
особенно остро реагировала на эти 
тектонические сдвиги. Консервато-
рия не стала исключением.

«В Донецкой музыкальной акаде-
мии, – вспоминает Роман Николае-
вич, – часть педагогов была из дру-
гих регионов Украины. В том числе из 
Львова, Ровенской области. События 
2014 года резко изменили атмосфе-
ру в коллективе. Многие препода-
ватели, не являвшиеся коренными 
дончанами, заняли откровенно де-
структивную позицию по отноше-
нию и к вузу, и к студентам...»

Его слова звучат горько, но без 
упрёков. Это констатация факта – 
того, через что пришлось пройти 
академии в те дни.

становление в днр
«Становление академии в но-

вых реалиях далось непросто»,  – 
отмечает Роман Николаевич.

Он с благодарностью вспоми-
нает тех, кто помог сохранить вуз 
в критический момент. «Лариса 
Петровна Полякова, на тот 
момент первый замминистра об-
разования ДНР, одной из первых 
протянула нам руку помощи»,  – 
подчёркивает ректор. Уже в октяб- 
ре 2014 года удалось постепенно 
возобновить учебный процесс.

Особую роль, как отмечает 
Качалов, сыграл Валентин Алек-
сеевич Колоней, взявший на себя 
руководство академией в самый 
сложный период. Не менее важной 
была работа лидеров коллектива: 
«Валерий Георгиевич Ляшенко, 
Валерий Никитович Должиков и 
Владимир Лорикович Филатов 
стали настоящими столпами на-
шего коллектива», – говорит рек-
тор. Именно их преданность делу, 
по словам Романа Николаевича, 
позволила не только сохранить ака-
демию, но и продолжить подготовку 
музыкантов высочайшего уровня.

единая музыкальная 
система оБразования

Я решил поинтересоваться о 
судьбе колледжа при консервато-
рии – 6 апреля годовщина созда-
ния. Но всё не так просто.

«Ещё до вхождения в состав РФ 
Правительство ДНР приняло реше-
ние объединить музыкальную школу 
для одарённых детей и музыкальный 
колледж имени С. С. Прокофьева с 
нашей академией»,  – поясняет Ро-
ман Николаевич. По его словам, это 
решение доказало свою эффектив-
ность: «Сегодня это единая система 
с гибкой моделью управления и вза-
имной поддержки – методической, 
педагогической, творческой».

Ректор с гордостью отмечает, 
что многие преподаватели акаде-
мии теперь работают и на факуль-
тете среднего профессионального 

образования. «Я сам выпускник 
этого училища, – добавляет он, – и 
мы бережно сохраняем традиции, 
которые складывались десятиле-
тиями». Это объединение пошло на 

пользу и абитуриентам – теперь бу-
дущие студенты с раннего возраста 
на виду у своих преподавателей.

влияние «удалёнки»
«Обучать музыке дистанцион-

но – это особый вызов», – отмеча-
ет Роман Николаевич. В академии, 
где важнейшую роль играют ансам-
блевые дисциплины и оркестровая 
практика, пришлось искать нестан-
дартные решения. Опасность была 
настоящая, а не надуманная – один 
из прилётов пришёлся во внутрен-
ний двор академии – вылетели все 
стёкла. А после освобождения Ма-
риуполя присоединился ещё один 
колледж культуры и искусств – ре-
бят нужно учить!

Появилась возможность орга-
низовать выездные занятия. «Бла-
годаря личной поддержке заме-
стителя министра культуры РФ 
Надежды Александровны Препо-
добной и куратора Андрея Влади-
мировича Малышева мы получи-
ли два микроавтобуса, – поясняет 
ректор. – Это дало возможность 
проводить занятия очно, когда 
позволяла обстановка».

Особое внимание уделялось 
качеству образования. «Мы про-
должали приглашать ведущих 
специалистов из России для ат-
тестации студентов,  – подчёр-
кивает Качалов. – Среди них были 
профессор, заслуженный деятель 
искусств Анатолий Цукер, про-
фессор, заслуженный работник 

культуры Геннадий Толстенко, 
профессор и народный артист 
России Александр Данилов».

«Результат говорит сам за 
себя, – заключает ректор. – Все наши 
выпускники, даже тех трудных лет, 
успешно работают в театрах и 
концертных организациях Донецка, 
Ростова-на-Дону, Москвы».

звёзды военного 
поколения

«Если говорить о самых ярких 
ребятах военных лет, – сразу ожив-
ляется Роман Николаевич, – стоит 
отметить Кирилла Рогового».

Молодой музыкант, окончивший 
музыкальную школу при академии 
в классе профессора Натальи Чесно-
ковой, сегодня покоряет московские 
сцены. «Уже на днях у него сольный 
концерт в нашей филармонии, – с 
гордостью отмечает ректор. – Весь 
музыкальный Донецк собирается 
прийти поддержать его».

Хотя Кирилл не продолжил 
обучение в самой академии, его 
успехи говорят сами за себя. «Он – 
продукт нашей системы,  – под-
чёркивает Качалов. – Образование, 
полученное у профессора Чесноко-
вой, стало тем прочным фунда-
ментом, который позволил ему 
побеждать в серьёзных междуна-
родных конкурсах».

поддержка москвы
Точечные ремонтные работы в 

консерватории начались ещё до вхож-
дения в состав России. «Особая заслу-
га принадлежит министру культуры 
ДНР Михаилу Желтякову и Иосифу 
Кобзону, – вспоминает ректор. – Бла-
годаря им мы привели в порядок ма-
лый зал и центральный вход».

С присоединением к России 
помощь стала более глобальной 
и системной. «Наши кураторы из 
Минкульта РФ – Светлана Дани-
ловна Ермакова и Андрей Влади-
мирович Малышев – лично кон-

тролируют процесс,  – отмечает 
Качалов. – Уже отремонтировано 
здание на улице Артёма, восста-
навливается корпус в Мариуполе».

Особое внимание уделяется ос-
нащению: завезены несколько де-
сятков новых роялей, обновляется 
парк музыкальных инструментов.

Не менее важна творческая 
поддержка Московской академии 
музыки. «С Гнесинкой подписано 
соглашение о сотрудничестве,  – 
подчёркивает ректор.  – У нас уже 
состоялся целый ряд совместных 
мероприятий, преподаватели и 
студенты Гнесинки неоднократно 
приезжали в Мариуполь и Донецк 
для участия в „Прокофьевских музы-
кальных ассамблеях“ – уникальном 
учебном фестивале, где мы обмени-
ваемся педагогическим опытом».

«Каждая такая встреча завер-
шается совместными концерт-
ными программами, – продолжает 
он. – А 5 ноября наши педагоги вы-
ступят в Большом зале Гнесинки 
на Поварской – к этому событию 
мы готовимся особенно тщатель-
но, чтобы показать высочайший 
профессиональный уровень».

«Именно за счёт взаимодей-
ствия с ведущими музыкальными 
вузами, такими как Российская 
академия музыки имени Гнесиных, 
Ростовская государственная кон-
серватория имени С. В. Рахманино-
ва, – отмечает Качалов, – нам уда-
ётся совершенствовать методы 
преподавания и иметь возможность 
для каких-то выездных творческих 
проектов, мероприятий, где, соб-
ственно, возникает возможность 
обменяться опытом, показать свои 
результаты, поучиться на резуль-
татах наших коллег».

перспективы
«Наша главная цель – создать 

достойные условия для студен-
тов и педагогов,  – подчёркивает 
ректор. – Продолжаем обновлять 
материальную базу и инструмен-
тарий, одновременно развивая на-
учный потенциал преподавателей. 
На сегодняшний день у нас более 13 
человек, которым было присвоено 
учёное звание доцента, 3 профес-
сора, были также у нас 3 кандида-
та наук. Мы уверены: это правиль-
ные инвестиции в наше будущее. 
Сейчас в академии около 630 обуча-
ющихся по разным образователь-
ным программам. Сюда входит 
и основное общее, то есть это и 
школа, и среднее профессиональное 
образование, и факультет высшего 
образования. В планах – увеличить 
количество учащихся».

Пусть в родных стенах музы-
кальной академии всегда звучит 
музыка, преодолевая любые пре-
грады и вдохновляя дончан на но-
вые свершения!

ринат айгистов
фото валерий дудуШ

Симфония непокорённых

Трудоустройство донецких музыкантов в столичных 
коллективах – лучшая оценка совместной работы  

с московскими вузами.
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 � Любовь Луговая верит в бизнес Донбасса

Здесь не боятся банкротства  – здесь боятся не попробовать. 
Донецкий центр «Мой бизнес» (работает в рамках Федерального 
проекта, инициированного Президентом РФ) обучает сотни 
малых и средних предпринимателей, как работать в СЭЗ. И 
большинство из них уже экономят на налогах до 40 %. Говорят, 
кризис – лучшее время для роста. Пока одни прячутся, другие 
получают гранты на роботизацию производств, выходят на 
новые рынки. Подробнее об этом и о специфике малого бизнеса 
в Донбассе мы поговорили с главой центра Любовью Луговой.

миссия, идея, 
результат

В условиях глобальных вызовов 
российское государство поставило 
перед собой амбициозную цель – 
помочь каждому своему граждани-
ну раскрыть свой потенциал.

«И в этом контексте предпри-
нимательство – как раз тот путь, 
где человек может проявить все 
свои таланты и способности, – уве-
рена Луговая. – Мы помогаем людям 
воплотить свои мечты, а ведь каж-
дый из нас когда-то мечтал – кто 
в магазин играл, кто в другие роли. 
Теперь же наши предприниматели 
реализуют свои мечты в реальном 
бизнесе. На самом деле, сама идея 
создания таких центров в каждом 
субъекте Российской Федерации – 
просто гениальна».

По словам нашей собеседницы, 
главной целью стало создание ус-
ловий, при которых человек может 
развивать свои идеи:

«Мы помогаем предпринимате-
лям не только на старте – от по-
явления идеи до её реализации, но 
и на каждом этапе развития биз-
неса: от образовательных курсов и 
формирования нужных навыков до 
поиска финансирования, масшта-
бирования и продвижения бренда».

Любовь Луговая убеждена: биз-
нес должен обязательно включать и 
патриотическую составляющую.

«Предприниматели – это люди, 
которые искренне любят своё 
дело,  – продолжает руководитель 
центра. – Они создают новые про-
дукты, новые услуги, вкладывая 
душу в этот процесс. Это насто-
ящие патриоты, потому что они 
не просто зарабатывают деньги, а 
создают что-то новое, что прино-
сит пользу обществу».

Но основная миссия центра – это 
помочь людям самореализоваться:

«Предпринимательство – это 
способ выразить себя, раскрыть 
свой потенциал. Для нас важно, 
чтобы каждый предприниматель 
получал от этого удовлетворение. 
Ведь когда человек занимается 
тем, что ему действительно нра-
вится, он может не только зара-
батывать деньги, но и получать 
удовольствие от своего труда».

поверить в сеБя
Предприниматели ДНР прихо-

дят сюда за ответами на вопросы и 
помощью. Сложностей хватает:

«В первую очередь это психо-
логические барьеры. Очень часто 

предприниматели сами не верят 
в свои силы и возможности. В го-
лове есть ограничение: „Ничего не 
получится, никто не будет поку-
пать наш продукт, куда мы можем 
выйти?“ Но это ограничение суще-
ствует только в сознании. Когда 
эти рамки расширяются, когда 
люди начинают понимать, сколь-
ко возможностей открывается 
перед ними – тогда эти проблемы 
исчезают сами собой. Мы живём в 
огромной стране, где возможности 
для самореализации профессиона-
ла действительно безграничны».

И ключевая задача центра «Мой 
бизнес» – помочь предпринимате-
лям избавиться от этих сомнений и 
понять, что они способны добиться 
успеха не только в рамках региона, 
но и гораздо шире. Конечно, по-
следствия боевых действий создают 
постоянные сложности. Но и меры 
поддержки местного бизнеса госу-
дарство предусмотрело.

«Да, боевые действия оказали 
значительное влияние на инфра-
структуру и производственные 
мощности. Но сейчас у нас есть 
программы, которые позволяют 
восстановить эти мощности на 
льготных условиях. Ставка по креди-
ту для бизнеса в Республике состав-
ляет всего 1–2 %, в то время как в 
других регионах этот показатель 
значительно выше», – объяснила ру-
ководитель центра «Мой бизнес».

Сама по себе свободная эко-
номическая зона (СЭЗ) открывает 
перед бизнесом уникальные воз-
можности. Правда, некоторые пред-

приниматели пользоваться её преи-
муществами пока опасаются.

«Они думают, что для того 
чтобы войти в СЭЗ, нужно пода-
вать проекты, вести сложную 
бухгалтерию, и что это лишний 
труд. Но на самом деле всё гораздо 
проще. Например, в свободной эко-
номической зоне ставки на стра-
ховые выплаты для работодате-
лей снижены с 30 % до 7,6 %. Это 
огромная разница, которая позво-
ляет предпринимателям направ-
лять сэкономленные средства на 
развитие своего бизнеса и модер-
низацию», – подчеркнула Луговая.

Она добавила, что главные зада-
чи центра – не только консультация, 
но и мотивация предпринимателей 
начать работать в «белую».

«Те, кто будут пытаться укло-
няться от налогов, рано или позд-
но столкнутся с трудностями. 
Но для честных и ответственных 
бизнесменов СЭЗ – это прекрасная 
возможность развиваться и рас-
ширять бизнес».

истории успеха
На счету центра «Мой бизнес» 

уже немало успешных кейсов по-
мощи в регионе.

«Есть разные примеры, один из 
самых ярких – это наш производи-
тель мёда, индивидуальный пред-
приниматель Павел З.,  – расска-
зывает Любовь Юрьевна. – Очень 
активный человек, с твёрдой жиз-
ненной позицией».

По словам Луговой, Павел на-
чинал с небольшого производства 
мёда, но на достигнутом не останав-
ливался. Сейчас его дело охватыва-
ет всё, что связано с пчеловодством. 
Он создаёт и продаёт ульи, занима-
ется разведением пчёл, предлагает 
прикормки и другие продукты. То 
есть он не просто пасечник, а уже 
полноценный оптовый поставщик в 
сфере пчеловодства.

И одним из ключевых этапов 
роста стала поддержка со стороны 
центра «Мой бизнес».

«Мы поддерживали его участие 
в выставках и ярмарках, в том 
числе софинансировали поездки. 
Например, он съездил в Москву на 
«Продэкспо» (крупнейшая междуна-
родная выставка продуктов питания 
и напитков в России и Восточной Ев-
ропе. – Прим. ред.) и заключил кон-
тракт на 5 миллионов рублей. Для 
индивидуального предпринимателя 
это серьёзное достижение».

Сейчас Павел ставит перед со-
бой новые цели – выход на между-
народный рынок.

«Он уже смотрит в сторону 
экспорта, хочет выйти на китай-
ский рынок. Мы ему помогаем с пе-
ререгистрацией торговой марки, 
поиском новых направлений. Видите, 
человек, который хочет разви-
ваться, ищет возможности. Кто 
не хочет, тот ищет отговорки».

Подобные примеры есть и в 
других сферах. Например, предпри-
нимательница Екатерина Г. произво-
дит натуральную косметику и свечи. 
Её продукция востребована, но пе-
ред выходом на маркетплейсы ей 
необходимо пройти сертификацию:

«Её кремы реально работают. 
Мы её сопровождаем в этом про-
цессе, помогаем с продвижением».

Как считает Луговая, ключ к 
успеху – это постоянное движение 
вперёд.

«Если ты двигаешься, успех 
будет. Стоит только замереть – 
всё, остановка. Поэтому нужно 
постоянно развиваться, искать 
новые возможности, приходить 
за поддержкой. Наши предприни-
матели это понимают, поэтому 
после успешных поездок уже сами 
спрашивают: „Куда едем дальше?“. 
И мы готовы им помогать!»

потенциал донБасса
Луговая отмечает: деловое сооб-

щество в ЛДНР особое, отличается от 
«материка».

«Бизнес в Донбассе очень са-
мобытен. Наряду с сочетанием 
промышленности идёт своя иден-
тичность, а также очень сильная 
культурная и креативная инду-
стрия, – отмечает Любовь. – Всё-та-
ки я считаю, что будущее – это 
органичный микс, потому что 
природные условия способствуют 
развитию туризма, народных про-
мыслов, туристических маршрутов 
и гастрономии. Без этого никуда! 
Донбасс – настоящая жемчужина, и 
грех этим не воспользоваться».

Руководитель центра уверена, 
что ключ к успеху  – в понимании 
преимуществ каждого региона.

«Вот, например, Ханты-Ман-
сийск. Да, там тоже интересно, но 
погодные условия далеко не сахар-
ные. Летом – мошкара, зимой – мо-
розы до 40–50 градусов. А у нас лето 
длится девять месяцев, не девять 
месяцев зимы, как в остальной ча-
сти страны! Поэтому здесь важно 
экологично планировать развитие, 
в том числе и промышленности».

При этом у Донбасса есть важное 
преимущество  – поддержка боль-
шой страны.

«Сейчас регион может выбрать 
свой путь. Возможности велики, 
поддержка есть, нужно только дви-
гаться вперёд, искать новые ниши и 
точки роста».

главное – делать всё 
с дуШой

Мы попросили Любовь Лу-
говую дать совет тем, кто хочет 
открыть бизнес, но по каким-то 
причинам боится.

«Здесь, наверное, подходит одна 
мудрость: если решил, то не бойся, 
если боишься, то не делай, – с улыбкой 
говорит наша собеседница. – Совето-
вать можно много, но пока человек 
сам не созреет, ничего не выйдет».

По её мнению, главный секрет 
успеха – искренность и любовь к сво-
ему делу. «Бизнес строится на вере в 
продукт. Если ты любишь своё дело, 
если в нём есть душа, люди это по-
чувствуют. Вот, например, если вла-
делец цветочного магазина по-на-
стоящему увлечён цветами, его 
композиции будут прекрасны, и кли-
енты это оценят. Там, где нет души, 
нет развития. А чего бояться? –  
задаёт риторический вопрос руко-
водитель центра. – Донбасс многое 
пережил, и нам уже нечего бояться. 
Главное – двигаться вперёд».

ирина семенова 
фото валерий дудуШ

Всем выйти из сумрака!

Время действовать

Центр «Мой бизнес» в Донецкой Народной Республике начал ра-
боту в 2023 году как часть федеральной сети поддержки МСП. Его 
основная задача – помощь предпринимателям в регистрации биз-
неса, получении льготных кредитов (от 1 % годовых), выходе на 
экспорт и адаптации к условиям СВО.
В 2025 году центр реализует уникальные проекты:
– рекрутинговый центр для борьбы с кадровым дефицитом. С ян-
варя начато анкетирование 200 + предприятий и сбор резюме сту-
дентов через вузы. Планируется трудоустройство молодёжи, ста-
жировки у предпринимателей;
– программа «ЭтоТема!» для молодых бизнесменов. Участники 
проходят интенсивы по разработке бизнес-планов, маркетингу и 
привлечению инвестиций. Лучшие проекты получают финансиро-
вание и экспертную поддержку.
По данным Минэкономразвития ДНР, за два года центр провёл 
300 + консультаций, помог 50 компаниям выйти на маркетплейсы 
и 17 – получить экспортные сертификаты. 70 % клиентов – малый 
бизнес, стартовавший с нуля.
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Трофейный танк с загадочным знаком, 170 мёртвых боевиков и уничтоженные 
JDAM. Российская армия методично дробит оборону ВСУ, а дешёвые мины 
ставят крест на дорогой технике НАТО. Харьков, по мнению аналитиков, 
может стать эпицентром нового наступления России. А пока Европа 
разглагольствует об условиях мирных переговоров, «Донецкий кряж» 
традиционно представляет хроники денацификации Украины за неделю.

ПРиЛёт НА 170 бОеВиКОВ
Наша армия продолжает методично раз-

бирать позиции противника. Например, 30 
марта ракетчики нанесли высокоточный удар 
по временной базе ВСУ и «специалистов» 
ССО, сообщили в Минобороны РФ.

«В результате ракетного удара по пун-
кту временной дислокации подразделений 
СБУ и Сил специальных операций ГУР Украи-
ны уничтожено до 170 украинских боевиков 
и иностранных наёмников», – подчеркнули в 
военном ведомстве.

Важно отметить, что таких серьёзных ре-
зультатов удалось достигнуть только за счёт тя-
жёлой и опасной работы войсковой и агентур-
ной разведки на местах. После выявления цели 
у наших бойцов оставалось не так много вре-
мени на то, чтобы передать информацию на-
верх и произвести пуск высокоточного оружия, 
которое и накрыло расположение оппонентов.

Помимо этого, русские военнослужащие от-
работали по объектам инфраструктуры военных 
аэродромов ВСУ, складам боеприпасов, предпри-
ятиям по изготовлению и сборке БПЛА, а также 
местам их хранения в 140 районах Украины.

В это же время отличились операторы 
систем противовоздушной обороны. Расчёты 
ПВО перехватили и уничтожили две амери-
канские управляемые авиабомбы JDAM, а 
также 78 дронов самолётного типа.

трофей с новым 
тактическим знаком

Во время боёв с оппонентами подразде-
лениям армии России удалось заполучить в 
качестве трофея вражеский танк Т-80У. Он 
принадлежал 5-й отдельной штурмовой бри-
гаде ВСУ. Об этом сообщает Telegram-канал 
«Военный осведомитель».

Автор опубликовал видеозапись, на кото-
рой видна боевая машина с нанесённым на 
борт ранее не встречавшимся тактическим 
знаком: три белые стрелки, направленные 
вверх, помещённые в квадратную рамку. 
Аналогичную систему опознавания на техни-
ке врага видели днём ранее, 30 марта в рай-
оне Часова Яра. Судя по всему, этот символ –  
не отличительный знак конкретного подраз-
деления. Он использовался несколькими ча-
стями в рамках определённой операции.

Качество исполнения знака говорит о том, 
что маркировка делалась с применением тра-
фарета, а это в полевых условиях очень сложно. 
И есть мнение, что он нанесён специально для 
дезинформации наших бойцов и военкоров.

ни Шагу назад
Армия России 30 марта смогла улуч-

шить свои позиции на трёх операционных 
направлениях, сообщили аналитики враже-
ского проекта Deep State. Как написали они 
в Telegram-канале мониторинговой группы, 
самое активное движение отмечено:

– в окрестностях населённого пункта Пре-
ображенка (Покровский район);

– в районе Александрополя близ 
Нью-Йорка (Донецкая область);

– на подступах к Екатериновке и в на-
правлении Нового (Лиманское направление).

Ранее официальные представители рос-
сийского военного ведомства заявляли об 
успешных действиях войск в приграничных 
районах Курской области, где боевики ВСУ 
вынуждены пятиться к госгранице. И дойдут 
явно немногие из них.

Оперативные успехи подтверждают про-
гнозы западных изданий. К примеру, ранее 
агентство Associated Press со ссылкой на источ-
ники в Киеве сообщало, что командование ВС 
РФ готовит масштабное наступление по все-
му тысячекилометровому фронту. Вражеские 
эксперты тревожатся, что это случится сразу 
после стабилизации погоды весной, когда ус-
ловия для боевых действий будут получше.

военная экономика  
в действии

Военнослужащие армии России научи-
лись подбивать дешёвыми минами высоко-
технологичные и дорогие американские тан-
ки Abrams. Об этом в интервью RT рассказал 
начальник инженерно-сапёрной лаборато-
рии с позывным Раф.

По словам специалиста, стоимость таких 
боеприпасов просто смешная.

«Эта мина действительно очень дешё-
вая для производства – буквально 200 ру-
блей. Мы можем за три часа изготовить 
целую партию таких мин. Мы букваль-

но размениваем 200 рублей на подбитый 
Abrams, который стоит несколько миллио-
нов долларов», – подчеркнул инженер.

Эти данные подтверждают выводы амери-
канского аналитического издания 19FortyFive, 
которое ранее предупреждало об уязвимости 

Abrams перед российскими противотанковы-
ми средствами. Как отмечали эксперты, пере-
данные Украине ОБТ США оказались в крайне 
опасной оперативной обстановке.

крупный налёт на харьков
Ранним утром 31 марта барражирующие 

боеприпасы «Герань» нанесли точечные уда-
ры по ключевым целям на территории Харь-
кова, сообщил «Московский комсомолец» со 
ссылкой на вражеские СМИ. В результате ата-
ки были повреждены промышленное здание 
и склад, которые использовались боевиками 
киевского режима. В ряде Telegram-каналов 
появились кадры масштабного возгорания, 
возникшего после попадания дронов.

Один из ударов пришёлся по населённо-
му пункту Золочев, рассказал военный ана-
литик и ветеран боевых действий Геннадий 
Алёхин. По его словам, был уничтожен ад-
министративный объект, где находились ра-
неные солдаты ВСУ, наёмники, инструкторы 
стран НАТО и офицеры ряда западных стран.

Ещё одним важным объектом, который 
денацифицировали в пыль наши солдаты, 
стал тренировочный лагерь в Богодухове. На 
этом объекте проходили подготовку украин-
ские военные и там же располагались цеха 
по сборке FPV-дронов. Стоит подчеркнуть, 
что удары ракет привели к детонации круп-
ных складов с боеприпасами и военным иму-
ществом. Это изрядно подпортит логистиче-
ские возможности противника в этом районе.

Кстати, не так давно в Богодухов прибыл 
инструкторский состав из стран Североатлан-
тического альянса. Среди офицеров находи-
лись представители командования ВС США, 
которые отвечали за подготовку расчётов зе-
нитно-ракетных комплексов Patriot, а также 
технические специалисты по обслуживанию 
ЗРК. Так как официальных данных о потерях 

вражеская сторона не озвучивает, узнать о 
том, сколько иностранцев погибло, а сколько 
получили ранения, не представляется воз-
можным. Но наши старались бить точно.

В результате авиаударов в Харькове воз-
никли масштабные возгорания на территории 
заброшенных цехов Харьковского тракторно-
го завода (ХТЗ), а также в производственных 
зданиях, где шла сборка боевых дронов. По-
ражённые объекты расположены в Индустри-
альном и Шевченковском районах города.

Кроме того, высокоточные удары были 
нанесены по ключевым железнодорожным 
узлам, через которые продолжается пере-
броска военной техники из западных и цен-
тральных областей Украины. Наибольшие 
разрушения зафиксированы на станциях Ба-
лашовка и Левада. Там находились грузовые 
составы с вооружением и боеприпасами.

комментарий эксперта
Систематические удары армии России по 

Харькову и его окрестностям корреспонденту 
«Донецкого кряжа» прокомментировал воен-
ный аналитик, капитан первого ранга запаса 
Василий Дандыкин. По его словам, повышен-
ное внимание нашего Генштаба к историче-
ски русскому населённому пункту может го-
ворить об одном: возможно, идёт подготовка 
к будущей наступательной операции.

«Конечно, мы не можем знать истинных 
планов верховного (президента России Вла-
димира Путина – Прим. ред.) и ГШ, но ясно 
одно: то, что происходит на Белгородчине и 
в Курщине – чистейшая авантюра Зеленско-
го и его компании. Они чисто политическое 
решение принимают, и всё питается как раз 
через Харьков. А потому по нему так нещад-
но насыпают наши военные. На нём (Харько-
ве) всё завязано, в том числе действия врага. 
Кроме того, ВСУ могут пытаться закиды-
вать ДРГ на Брянщину, потому что там мы 
знаем два плацдарма: Волчанск и вокруг Ку-
пянска», – отмечает эксперт.

В то же время у русской армии есть ре-
альная возможность зайти в «узел», где мы 
уже ранее были. Тот же Купянск – крупный и 
важный логистический, транспортный центр. 
Также стоит помнить, что не так далеко рас-
полагается Сумская область, куда наши воен-
ные тоже постепенно заскакивают.

«Поэтому можно предположить, что го-
товится наступательная операция, причём 
с охватом города, как это было в 1943 году. 
Наши войска тогда же его не штурмовали, а 
взяли в кольцо по флангам. Так что возможен 
и такой вариант, ведь это крупный город, с 
серьёзной материальной базой. Это центр 
оборонки противника, который действует на 
Харьковском и частично Луганском направле-
ниях. Поэтому там собираются и натовские 
военные, инструкторы, наёмники. И, полагаю, 
наши удары по Харькову будут только усили-
ваться», – заключил Дандыкин.

По словам эксперта, враг, несмотря на до-
говорённости, наносит удары по российской 
энергетике и в ответ получает по местам ско-
пления личного состава, военным и трениро-
вочным базам. И это хороший обмен.

сергей дзержинский

Грошовые мины против  
 Abrams и тактика 1943-го

Высокоточные удары были 
нанесены по ключевым 

железнодорожным узлам, 
через которые продолжается 
переброска военной техники 
из западных и центральных 

областей Украины. Наибольшие 
разрушения зафиксированы на 
станциях Балашовка и Левада.
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 � Наши воины уничтожают дорогие Абрамсы дешёвыми минами

«Мы буквально размениваем 
200 рублей на подбитый Abrams, 

который стоит несколько 
миллионов долларов».
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Эхо истории

АПРЕЛЬСКИЙ ВЕТЕР 
Апрель 2014 года. Воздух на площади перед зданием Донецкой администрации 
напряжён, пропитан ощущением решимости и волнения. На улицах столицы 
будущей Республики людское море с триколорами и плакатами от руки 
«Донбасс с Россией». Тысячи людей, движимые жаждой перемен, вышли отстоять 
свой выбор, бороться с нацизмом. Звучит хор голосов, провозглашающих 
свои идеалы и лозунги. Несмотря на холодные ветра тех дней, люди согреты 
ощущением единства. . . Такой очевидцы помнят Русскую весну в шахтёрском 
крае. По следам исторического пути борьбы за свободу нашего региона мы 
прошли с участниками и свидетелями событий, которые привели к рождению 
Донецкой Народной Республики. Годовщине провозглашения ДНР посвящается.

время БорьБы
Весна 2014 года навсегда осталась в па-

мяти жителей Донбасса как время надежды 
и борьбы за свою идентичность. Улицы До-
нецка тогда заполнились многотысячными 
митингами – люди требовали права самим 
решать свою судьбу. Среди тех, кто оказался 
в эпицентре событий, был молодой историк и 
публицист Мирослав Руденко.

«этот момент навсегда 
врезался в память»

«Я хорошо помню те дни, – вспомина-
ет Мирослав. – Вместе с соратниками мы 
вышли на масштабный митинг на площадь 
Ленина. Я был среди тех, кто вынес русский 
флаг – этот момент навсегда врезался в 
память».

К тому времени он уже несколько меся-
цев участвовал в протестах против киевских 
событий.

«Всё началось раньше  – уже в янва-
ре-феврале я выступал против переворота 
на Майдане. Мы понимали: происходит нечто 
страшное, и нельзя оставаться в стороне…»

выБор народа
К марту 2014 года стало ясно: госпере-

ворот в Киеве обернётся тяжёлыми послед-
ствиями для русскоязычного региона. Люди 
выходили на митинги, а некоторые букваль-
но жили на улицах, охраняя символы сопро-
тивления.

«Тогда же я участвовал в выборах народ-
ного губернатора – поддерживал Павла Гу-
барева, – продолжает Руденко. – Помню, как 
забрался на сцену и вместе с другими не давал 
охранникам „Партии регионов“ сбросить его».

У памятника Ленину разбили палаточный 
городок – активисты дежурили круглосуточ-
но, опасаясь провокаций.

«Мы знали: чтобы не погрязнуть в на-
цизме и чуждых ценностях, нужно брать 
ситуацию в свои руки», – говорит Мирослав.

«мы понимали:  
грядёт война»

Эти дни стали точкой отсчёта новой эпохи 
для Донбасса – эпохи, в которой каждый вы-
бор давался ценой борьбы.

«Я отчётливо понимал, к чему всё 
идёт, – вспоминает Мирослав Руденко, быв-
ший депутат Народного Совета ДНР. – Нам 
грозила полномасштабная гражданская 
война. Мы видели, как последовательно ли-
шают нас возможности отстаивать свои 
интересы. Готовился тотальный запрет 
всего русского – языка, культуры, истори-
ческой памяти. Вместо этого навязывали 
культ таких фигур, как Бандера и Шухевич, 
чьй „подвиги“ нам хорошо известны».

Бездействие власти  
и точка невозврата

«Власти при этом демонстративно без-
действовали, – продолжает Руденко. – Они не 
предпринимали ровным счётом ничего, чтобы 
остановить этот процесс. А финальным ак-
кордом стал силовой захват власти в Киеве – 
тот самый майданный переворот, который 
мы все наблюдали в прямом эфире. Эти кадры 
до сих пор стоят у меня перед глазами…»

площадь как символ 
сопротивления

Главная площадь Донецка в те дни пре-
вратилась в место горячих споров и народной 
трибуны. Импровизированная сцена собирала 
тысячи людей. Громкоговорители, установ-
ленные волонтёрами, транслировали высту-
пления активистов, и толпа отвечала сканди-
рованиями: «Донбасс – Россия!», «Беркут!», 
«Фашизм не пройдёт!». В руках людей раз-
вевались российские и георгиевские флаги – 
символы, ставшие маркерами общего дела.

«Эмоции от выступления перед народом 
были невероятно сильными, – вспоминает 
Руденко. – Это было осознание того, что 
от наших действий – моих, моих соратни-
ков, всех вышедших на площадь – действи-
тельно что-то зависит».

«мы Были с лЮдьми  
на одной волне»

«При этом страха говорить правду пе-
ред земляками у меня не было. Я всегда го-

ворил только то, во что искренне верил. 
Мы были с людьми на одной волне, – продол-
жает Мирослав Владимирович. – По сути, 
я стал одним из выразителей воли народа 
Донбасса. Моя позиция всегда была чёткой: 
русский народ – это триединство велико-
россов, малороссов и белорусов. И люди раз-
деляли эти взгляды, активно поддерживали 
нас».

Весной 2014 года людская река с не-
поколебимой решимостью текла к зданию 
областной администрации. Каждый из 
участников тех событий прекрасно осозна-
вал риски: открытая пророссийская позиция 
грозила столкновениями со сторонниками 
Майдана, провокациями, арестами и даже 
похищениями. Но, как вспоминают очевид-
цы, другого выхода не оставалось  – либо 
отстоять свою правду, либо быть сломлен-
ными.

мы Шли до конца
«Я хорошо помню этих людей,  – рас-

сказывает политолог Олег Онопко, непо-
средственный участник событий Русской 
весны.  – Тех, кто не просто выходил на 
митинги, но и организовывал гумани-
тарную помощь, участвовал в захвате 
административных зданий. И конечно, 
героев-ополченцев, которые с оружием в 
руках защищали право Донбасса на само-
определение и воссоединение с Россией. 
Отдельная благодарность российским до-
бровольцам, уже в апреле пришедшим на 
помощь нашему краю».

исправление 
исторической 
несправедливости

Для Олега Онопко и тысяч жителей Дон-
басса это было не просто сопротивление – 
борьба за восстановление исторической 
справедливости.

«Это был не просто шанс спастись  – 
это была надежда исправить ошибку 1920-х 
годов, когда Донбасс против воли жителей 
включили в состав Украины, – подчёркивает 
политолог. – По сути, это стало националь-
но-освободительным движением русского 
народа за право сохранить свою идентич-
ность, язык и культуру».

В те весенние дни 2014 года, когда реша-
лась судьба региона, именно эта непоколеби-
мая вера в свою правоту давала силы идти 
до конца. Как показало время – их выбор 
стал историческим.

апрель 2014:  
точка невозврата

К началу апреля требования жителей 
Донбасса стали окончательно ясны – регион 
требовал самостоятельности в выборе своего 
политического и экономического пути. Отсту-
пать было некуда. Активисты круглосуточно 
дежурили на баррикадах возле здания об-
ластной администрации, не обращая внима-
ния на угрозы и ультиматумы властей.

Площадь перед ОГА превратилась в настоя-
щую крепость – город в городе с лабиринтами 
из покрышек, железных заграждений, колючей 
проволоки и деревянных щитов. Напряжение 
достигло предела – казалось, что в любой мо-
мент может разразиться настоящая гроза.

«это Было остриё копья, 
направленное в россиЮ»

«С приходом Ющенко началась опасная 
тенденция,  – анализирует кандидат исто-
рических наук Валерий Ляшенко. – Бандеру 
и Шухевича стали возводить в ранг героев, 
а одним из ключевых элементов внутрен-
ней политики сделали тему Голодомора. 
Различные американские фонды, включая 
структуры Сороса* и Маккейна**, превра-
щали Украину в остриё копья, направленно-
го в сердце России».

Историк отмечает, что отношение к жите-
лям Донбасса стало меняться ещё во време-
на Оранжевой революции:

«Мы столкнулись с откровенным соци-
альным расизмом. В СМИ нас изображали 
отсталыми лузерами, совками, горькими 
пьяницами и чернорабочими».

Весной 2014 года чаша терпения пере-
полнилась. Жители региона больше не хотели 
мириться с навязыванием чуждых ценностей и 
искажением истории. Их решимость изменить 
свою судьбу оказалась сильнее любых угроз.
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 � Мирослав Руденко – один из лидеров 
народного сопротивления 2014 года
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 � Валерий Ляшенко задолго до Майдана 
понимал, к чему всё идёт в стране
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 � Олег Онопко прошёл сложный путь –  
от активиста 14-го года до депутата  
НС ДНР

«Нам грозила полномасштабная гражданская война. Мы видели, 
как последовательно лишают нас возможности отстаивать свои 

интересы. Готовился тотальный запрет всего русского».
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Эхо истории

пламя протеста. рассвет
У здания областной государственной адми-

нистрации (ОГА) кипела жизнь. Люди, согрева-
ясь горячим чаем из термосов и укутываясь в 
одеяла, стойко переносили холодные апрель-
ские ночи 2014 года. Для Мирослава Руденко, 
одного из лидеров народного сопротивления, 
эти дни остались в памяти как будто вчераш-
ние – настолько яркими и значимыми они были.

«мы взяли управление  
в свои руки»

«6 апреля начался уже третий штурм 
административных зданий,  – вспоминает 
Руденко. – У нас сложилось твёрдое убежде-
ние: если власть не слышит народ, мы обя-
заны взять управление в свои руки. Сначала 
была занята ОГА, затем в ночь на 7 апре-
ля – здание областного управления СБУ».

После этих событий пришло осознание 
необходимости дальнейших шагов.

«Требовалось официальное провозглаше-
ние Республики, – продолжает Руденко. – На 
съезде, где собрались представители всех тер-
риториальных общин региона, была учреждена 
Донецкая Народная Республика и сформирован 
первый орган власти – Народный Совет».

7 апреля Совет принял исторический Акт 
о провозглашении государственной самосто-
ятельности.

«Документ предусматривал обязатель-
ное подтверждение этого решения через 
всенародный референдум, о проведении ко-
торого было объявлено в тот же день», – 
подчёркивает политик.

народная крепость
Расслабляться было рано. Теперь предсто-

яло удержать позиции. Линии обороны вокруг 
ОГА усиливались: мешки с песком, разобран-
ная брусчатка, металлические листы  – всё 
шло в ход. Все входы и выходы 11-этажного 
здания находились под контролем ополчен-
цев – добровольцев из разных городов.

В бывших кабинетах депутатов располо-
жили спальные места, медпункт и столовую. 
Бойцы несли круглосуточное дежурство.

«Первое яркое впечатление: мы с то-
варищем несли большие пакеты с едой за-
щитникам ОГА, – делится воспоминаниями 
участник событий Олег Онопко. – На Теа-
тральном проспекте встретили коллегу по 
университету, который работал в центре 
НАТО и поддерживал Евромайдан. Вот какое 
полярное разделение было в нашей академи-
ческой среде».

«донБасский характер»
Историки не отрицают: в самом Донбассе 

тогда существовало два лагеря. Но русские 
корни взяли верх – большинство встало на 
сторону справедливости.

«Задавить протест в нашем ре-
гионе было намного сложнее, чем, 
например ,  в  Харькове ,   –  отмеча-
ет доцент кафедры истории России  
ДонГУ Валерий Ляшенко. – У нас всё спо-
собствовало сопротивлению. Это связано 
с характером труда: шахтёры, металлур-
ги – люди рисковых профессий, привыкшие 
бороться».

Ляшенко сравнивает Русскую весну с 
мощным ливнем, смывающим всю грязь:

«Наш донбасский, шахтёрский ха-
рактер ярко проявил себя в 2014 году. 
Этот компонент многие тогда недооце- 
нили».

единым фронтом
В те дни помощь каждого была на вес золота. 

Приготовление еды, строительство укреплений, 
доставка снаряжения – всё это требовало общих 
усилий. Единство и взаимовыручка стали главны-
ми принципами освободительного движения.

мы помогали чем могли
«Было непонятно, как они там питают-

ся, что у них есть, чего нет, – вспоминает 
Олег Онопко. – Мы отдавали даже респира-
торы, потому что ходили слухи о возмож-
ной газовой атаке. В основном приносили 
продукты, тёплые вещи, закупали медика-
менты».

Онопко описывает типичную сцену тех 
дней:

«Пришли, видим  – человек с битой. 
„Нужна помощь?“ – „Да, давайте“. Это были 
обычные дончане, уставшие, вооружённые 
чем попало. Мы прошли через кольцо бар-
рикад вокруг администрации, передали 
пакеты с продуктами и лекарствами. Нас 
встретили настороженно, но это были до-
брожелательные лица, полные солидарно-
сти».

народные лидеры
Эти люди в одночасье стали героями, ещё 

не до конца осознавая масштаб своего подвига 
для Донецка, Донбасса и всего Русского мира.

«Из разрозненных групп и бригад начали 
выделяться лидеры», – отмечает историк Ва-
лерий Ляшенко.

Из ярких представителей того времени 
он отмечает Александра Захарченко с его 
батальоном «Оплот», Дениса Пушилина. 
Также себе заявили Руденко, Ходаковский с 
«Востоком», Цыплаков, Пургин и ещё много 
горящих общим делом людей.

начало новой  
эпохи

Весной 2014 года никто не предполагал, 
что противостояние перерастёт в полномас-

штабную войну. Хотя Киев уже тогда начал 
противодействие  – похищения активистов 
стали обычной практикой – жестокость во-
оружённого ответа, который последовал ле-
том, стала неожиданностью даже для скеп-
тиков.

«донБасс как 
геополитическая точка»

«Это особенность украинского мента-
литета, – объясняет Ляшенко. – „Пане Ми-
кола, дайте ему сало“. – „Нет, не дам“. – „По-
чему?“ – „Потому что он его есть не будет“. 
Вот и вся логика. Они никогда не считали 
нас своими согражданами, но территория 
им нужна – чтобы сдавать в аренду, прода-
вать, как это сейчас делает Зеленский».

Донбасс в этой ситуации стал не просто 
регионом, отстаивающим свою идентичность. 
Он превратился в форпост Русского мира, 
важную точку на геополитической карте.

восемь лет 
сопротивления

«Сопротивление Донбасса дало России 
время осознать угрозы и подготовиться к 
ним, – отмечает Мирослав Руденко. – Это был 
первый раунд открытого противостояния с 
Западом. Второй раунд – специальная военная 
операция. Сколько их будет всего – пока неиз-
вестно. К сожалению, Запад не демонстриру-
ет готовности учитывать интересы России».

Участники событий уверены: восемь с 
половиной лет борьбы, непризнания и эко-
номической блокады прошли не зря. Русская 
весна стала началом процесса освобождения 
исконных русских территорий.

«россия не уходит»
«Чем больше Украина будет упрямиться, 

тем больше территорий перейдёт под кон-
троль российской армии, – подводит итог Вале-
рий Ляшенко. – Как говорил император Нико-
лай I: там, где поднят российский флаг, Россия 
остаётся навсегда. Президент Путин чётко 
обозначил позицию – теперь дело за вами».

Оглядываясь назад, многие испытывают 
чувство выполненного долга. Судьба Донбасса 
теперь ясна – восстановление и процветание. 
Возрождение былой экономической мощи 
региона – задача, которую предстоит решать 
вместе со всей страной. Как показывает исто-
рия, для Донбасса нет ничего невозможного.

Юлия пурыШева
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 � Единство духа: жители Донбасса в дни исторического выбора

«Это был не просто шанс 
спастись – это была надежда 

исправить ошибку 1920-х годов, 
когда Донбасс против воли 
жителей включили в состав 

Украины».

«Различные американские 
фонды, включая структуры 

Сороса* и Маккейна**, 
превращали Украину в остриё 

копья, направленного в 
сердце России».

ПЕРЕМЕН

*  – Генпрокуратура признала нежелательными на территории РФ иностранные некоммерческие организации – фонды «Открытое  
общество» и «Содействие», учрежденные Д. Соросом. №№ 2–3 Реестра нежелательных организаций. 
**  – Международный Республиканский институт, который возглавлял Джон Маккейн, признан нежелательной организацией  
в России. № 5 Реестра нежелательных организаций.
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полюса мира

на пути  
к информационному 
тоталитаризму

Глава Службы внешней развед-
ки Сергей Нарышкин предупредил: 
по данным СВР Европа в плане 
«свободы СМИ» вскоре перейдёт 
на качественно новый уровень.

«Подобно геббельсовскому мини-
стерству народного просвещения и 
пропаганды, гендиректорат Евро-
комиссии по связям с обществен-
ностью составил план централи-
зованной кампании по внедрению в 
общественное сознание устойчивых 
русофобских нарративов... Евро-
пейское население предполагается 
уверить в исходящей от России „эк-
зистенциальной опасности“, преду- 
предить которую якобы можно ис-
ключительно путём разрушения 
российской государственности», – 
говорится в официальном сообще-
нии пресс-службы СВР.

Здесь, конечно, возникает вопрос: 
а раньше что, в западных СМИ было 
как-то иначе? На самом деле, с адми-
нистративной точки зрения то, о чём 
говорит Нарышкин – новый виток 
эволюции контроля СМИ на Западе 
по сравнению с тем, что там сейчас.

Пока исследователи медиа гово-
рят о «непрямом» или «мягком» кон-
троле со стороны государственных 
структур и фондов по отношению к 
медиа-пространству на Западе.

В Европе все эти процессы на-
чались примерно с 2013 года, когда 
Еврокомиссия впервые выделила 
3,2 миллиона евро для тех «неза-
висимых СМИ», которые давали 
бы «качественные новости о ЕС». 
В дальнейшем выделение денег на 
подобные нужды стало ежегодным, 
а сумма увеличивалась.

Привело это, например, к тому, 
что в 2023 году в Германии в нацио- 
нальных СМИ уже прямо писали, 
что, к примеру, такое издание, как 
Deutsche Welle*, финансируется го-
сударством и «хочет стать главным 
голосом Европы в мире».

Аналогичные финансовые вли-
вания со стороны государств име-
ются и в отношении других СМИ. 
Например, Euronews или France 24. 
И понятно, что «качественные но-
вости» со временем превратились 
в те темы и сюжеты, которые нуж-

ны Еврокомиссии здесь и сейчас. В 
том числе и с целью формирова-
ния «образа врага» из России.

В 2016 году Европарламент 
принял резолюцию, в которой зву-
чал прямой призыв к противодей-
ствию российским медиа. Прямы-
ми угрозами были названы радио 
Sputnik и телеканал RT. Привело 
это к тому, что вещание этих СМИ 
на Западе не просто ограничено, а 
«отменено» на всех крупных и офи-
циальных площадках. Что, правда, 
сработало не до конца.

кнут и пряник
Применительно к европейским 

СМИ, помимо «пряника» в виде 
грантов, прямого финансирования 
и «отмены» российских конкурен-
тов, вскоре появился и «кнут». Так, 
в марте 2023 года Европарламент 
утвердил некие «общие правила для 
работы СМИ», которые, фактически, 
предусматривают создание «комите-
та по СМИ» в ЕС – надзорного органа, 
который следит за тем, как соблю-
даются информационные интересы 
европейских властей в медиа.

Уже на этом этапе речь шла 
если не о цензуре, то о самоцензу-
ре в СМИ Евросоюза. Как минимум, 
по российско-украинской тематике. 

Но надзор этот, всё же, пока не был 
прямым управлением.

Например, в конце мая 2024 
года немецкое издание Süddeutsche 
Zeitung опубликовало материал, в 
котором говорилось, что, несмотря 
на официальный запрет вещания в 
стране российских СМИ, стримы и 
сообщения в Телеграме телеканала 
RT получают по 6 миллионов кли-
ков от немцев ежемесячно.

В Швейцарии с июня 2023 
года по май 2024 года, несмотря 
на официальный запрет вещания, 
Russia Today посмотрело 13 милли-
онов пользователей. По остальным 
странам Европы открытых данных 
нет, но есть мнение, что и там про-
должают втихаря смотреть и чи-
тать российские СМИ.

невесёлые уроки 
истории

Но в ЕС, кажется, не сдаются. И 
опыт пропаганды Третьего рейха, о 
котором упомянул Сергей Нарыш-
кин, здесь может оказаться «очень 
в тему». Не опыт по содержатель-
ной части типа громких цитат  
Йозефа Геббельса о том, что «чем 
больше ложь, тем скорее в неё по-
верят», а именно в смысле админи-
стрирования процессов.

В сообщении пресс-службы СВР 
говорится о том, что европейские 

бюрократы хотят контролировать 
СМИ в «ручном режиме». То есть 
делать как раз то, чем занималось 
Имперское министерство пропа-
ганды и народного просвещения в 
Третьем рейхе.

Но такого, если вспоминать 
именно этот опыт, мало. Тоталитар-
ная пропаганда на то и тоталитар-

ная, что основной её принцип – это 
тотальность и тотальное же отсут-
ствие конкурирующих информаци-
онных потоков.

И здесь мы приходим к механиз-
мам цензуры. В гитлеровской Герма-
нии она была поставлена на высшем 
уровне. Цензурировало Имперское 
министерство всё. Не только СМИ, 
но и литературу, кино и театраль-
ные постановки, живопись и архи-
тектуру. Более того, Геббельс ещё в 
тридцатые весьма «изящно» решил 
проблему с тем, какую немцы будут 
получать информацию по радио. 
Выпуском и распространением ра-
диоприёмников занималось именно 

его ведомство. Приёмники эти были 
весьма своеобразные, будучи макси-
мально примитивными по конструк-
ции, они просто не в состоянии были 
поймать «вражескую волну».

Но самый главный залог успеха в 
создании тотального информацион-
ного поля – это перенос ответственно-
сти с распространителя информации 
на его получателя. То есть введение 
уголовных наказаний для пользова-
телей «неугодных ресурсов». Слуша-
ешь и читаешь «вражеские голоса», и 
об этом стало известно? Проедемте в 
концлагерь, а то и сразу к стенке.

Ну а чтобы своя, «правильная» 
пропаганда лучше укладывалась в го-
лове, Имперское министерство плот-
но взялось за образование. Не зря же 
оно было не только министерством 
пропаганды, но и народного просве-
щения. При Геббельсе в немецких 
школах преподавалась расовая тео-
рия и идея превосходства арийской 
расы над всеми остальными, подо 
что подгонялись все гуманитарные 
дисциплины. Да в целом и естествен-
но-научные, и технические – настоль-
ко, насколько это было возможно.

Поэтому упоминание Нарыш-
киным того, что в ЕС сейчас ещё 
более плотно возьмутся за «исто-
рическую память» о Великой Оте-
чественной – это тоже не лирика, а 
как раз указание на один из важ-
нейших приёмов для того, чтобы 
пропаганда стала тотальной и мак-
симально эффективной.

что в итоге?
Население Европы ждут «ве-

сёлые времена». Курс на тоталь-
ность в пропаганде сам собой пред-
полагает введение наказаний для 
тех, кто слушает и смотрит что-то 
«не то», а не только для тех, кто 
«ненужную информацию» распро-
страняет. Это произойдёт даже не 
потому, что евробюрократы пого-
ловно сошли с ума и превратились 
в кровавых маньяков (это они сде-
лали раньше), а потому что именно 
так эта система всегда работала. 

Невозможно создать тотальную 
пропаганду без тотальной цензуры.

Если же говорить про интере-
сы России, то продолжать инфор-
мационное противодействие нам 
жизненно необходимо. Потому что 
можно посмотреть, что случилось 
с украинским населением, которое 
как раз подверглось тотальной про-
мывке мозгов. Вот примерно такое 
же может приключиться и с насе-
лением Европы, если у ЕС получит-
ся ввести те нормы информацион-
ного контроля, о которых говорит 
Сергей Нарышкин.

александр чаусов, публицист,  
кандидат исторических наук

По методичкам 
Геббельса
Служба внешней разведки предупреждает: Евросоюз форсирует создание медиа-машины по 
методичкам Геббельса. Цель – максимальный градус русофобии и запугивание европейцев «русской 
угрозой». Уже сегодня запреты ЕС и финансирование «правильных» СМИ напоминают методы 
Третьего рейха. И это – только начало. Крышка цифрового «евроконцлагеря» вот-вот захлопнется.

* организация, признанная иностранным агентом в России
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 � Пугать Европу «русской угрозой» — для западных спецслужб дело привычное

«Гендиректорат 
Еврокомиссии по связям 

с общественностью 
составил план 

централизованной 
кампании по внедрению 
в общественное сознание 
устойчивых русофобских 

нарративов... 
Европейское население 
предполагается уверить 
в исходящей от России 

„экзистенциальной 
опасности“».

Главный залог успеха в создании тотального 
информационного поля – это перенос 

ответственности с распространителя информации 
на его получателя. То есть введение уголовных 

наказаний для пользователей «неугодных ресурсов».
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Вдохновившись «демократическим» беспределом на 
выборах в Молдавии и Румынии, Зеленский может 
решиться на аналогичный фарс. Но главным победителем 
этой кампании станет не Киев, а Лондон, укрепляющий 
контроль через своих марионеток. Впрочем, Москве 
политическая турбулентность на Украине тоже вполне на руку.

«хитрый план» 
зеленского

В западных СМИ вновь заки-
пает тема президентских выборов 
на Украине. Издание The Economist 
опубликовало материал со ссылкой 
на источники из офиса Зеленского 
о том, что глава киевского режима 
всё же решил инициировать про-
цедуру плебисцита «после полного 
прекращения огня».

По оценкам издания, всена-
родное голосование на Украине 
может случиться уже в июле, а 
объявить о событии якобы могут 
либо 20 апреля, либо 5 мая. И 
не совсем понятно, кто и почему 
решил, что СВО закончится либо 
прервётся на какой-то срок имен-
но в этих числах.

Впрочем, авторы британского 
издания в тексте статьи оговарива-
ются: под «полным прекращением 
огня» они подразумевают отмену 
Верховной радой военного положе-
ния в стране. И вот тогда, дескать, 
всё «заколосится».

Вся эта история с выборами 
президента началась для Украины 
в середине февраля, когда Трамп 
назвал Зеленского «диктатором 
без выборов». В контексте пере-
палки в Овальном кабинете между 
Трампом и Зеленским, а потом вре-
менной приостановкой со стороны 
США военных поставок Киеву, на 
Банковой, кажется, решили, что 
нужно что-то делать и повышать 
легитимность. Хотя бы и выбора-
ми в военных условиях. Потому что 
«отменить военное положение» – 
это совсем не то же самое, что пре-
кратить войну.

Кстати, в том, что Зелен-
ский может выборами создать 
себе проблемы, журналисты The 
Economist обвиняют не только 
Трампа, но и Владимира Пути-

на. Якобы президент России мо-
жет воспользоваться этим для 
дополнительно дестабилизации 
внутренней обстановки в стране. 
Правда, обвиняют как-то проти-
воречиво. Буквально в соседних 
абзацах текста у них идут тезисы 
о том, что Владимир Путин будет 
срывать выборы «беспилотника-
ми и ракетами», а затем, что он 
даст провести Киеву выборы, что-
бы вызвать новые внутриполити-
ческие бурления, а то и «дестаби-
лизацию страны».

звериный оскал 
демократии

Британцы явно верят, что Зе-
ленский справится, выиграет и 
обретёт для всех, а особенно для 
Трампа, нужную степень легитим-
ности. Но это уже лирика. А пока 
стоит ответить на вопрос, к чему 
вообще весь этот медийный шум, 
особенно в британской прессе? 
Британия, стоит напомнить, име-
ет весьма существенные рычаги 
влияния и на Зеленского в част-
ности, и на политические, прости, 
Господи, «элиты» Украины вооб-
ще.

Главарю киевского режима 
действительно нужен хоть ка-
кой-то плебисцит. Всё большее ко-
личество украинцев недовольны 
его политикой и войной, которую 
Киев явно проигрывает. И здесь 
население вспоминает, что выбо-
ры отменены, и Зеленский воз-
главляет страну вообще не очень 
понятно по каким причинам. И 
хотя ранее он неоднократно пу-
блично отрицал возможность вы-
боров в ближайшее время, време-
на поменялись.

К тому же, есть мнение, что 
Зеленский посмотрел на «пере-
довой европейский опыт» и всё 
же решил рискнуть. Речь идёт о 
недавних президентских выборах 
в Молдавии и Румынии. Киши-
нёв, стоит напомнить, просто не 
дал проголосовать значительной 
части зарубежной диаспоры Мол-
давии, да и к процентам, отдан-
ным там за Санду, есть большие 
вопросы. Так или иначе, но не-
зависимый кандидат Александр 
Стояногло проиграл действующе-
му президенту Молдавии в двух 
турах. А параллельно вообще был 
обвинён в том, что он «кремлёв-
ский ставленник» и «агент Пути-
на».

В Румынии всё было ещё круче. 
Там отменили результаты первого 
тура выборов, где победил незави-
симый кандидат Кэлин Джордже-
ску. Конституционный суд постано-
вил «переголосовать» первый тур, 
а затем, поскольку кандидат решил 
продолжить борьбу, его просто аре-
стовали.

И что на это ответила «де-
мократическая Европа»? В боль-
шинстве своём страны Запада вы-
сказали поздравление и горячую 
поддержку победившим «демокра-
тическим кандидатам».

«внезапные» 
выБоры

Второй фактор  – скорость, о 
чём, кстати, пишут и журналисты 
The Economist. Зеленский может 
объявить дату выборов внезапно 
и минимизировать сроки избира-
тельной кампании. По украинским 
законам – это 60 дней. Такой шаг 
собьёт с толку потенциальных кон-
курентов и не даст им времени 
склонить большинство электората 
на свою сторону.

В качестве основных конкурен-
тов британские журналисты ука-
зывают экс-президента Украины 
Петра Порошенко и бывшего глав-
кома ВСУ, а ныне посла в Британии 
Валерия Залужного.

«Прогрев» персоны Залужного 
в информационном поле Украины 

идёт уже довольно давно. Так, ещё 
в ноябре 2024 года стали известны 
результаты социологического опро-
са, проведённого центром «Соци-
альный мониторинг». Согласно им, 
за Залужного проголосовало бы 
27 % опрошенных, за Зеленского – 
16 %, за Порошенко – 7 % респон-
дентов.

Характерно, что 20 ноября того 
же года эти новости подхватило и 
активно стало тиражировать бри-
танское издание The Times. И это 
заставляет предположить, что у 
Лондона есть некоторый интерес в 
смене власти на Украине.

Залужный для Даунинг-Стрит 
действительно был бы куда более 
удобным кандидатом. Да, Зелен-
ский тоже сверхлоялен Лондону. Но 
как показывают последние собы-
тия, он всё менее управляем, скло-
нен к необдуманным политическим 
поступкам и высказываниям и по-
стоянно пытается устраивать шоу 
там, где это совсем не нужно.

Тупик незалежности: 
в Киеве запахло выборами
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В ноябре 2024 года стали 
известны результаты 

социологического 
опроса, проведённого 
центром «Социальный 
мониторинг». Согласно 

им, за Залужного 
проголосовало бы 

27 % опрошенных, за 
Зеленского – 16 %, 

за Порошенко – 7 % 
респондентов.

Зеленский может объявить дату выборов внезапно  
и минимизировать сроки избирательной кампании. 

По украинским законам – это 60 дней. Такой шаг 
собьёт с толку потенциальных конкурентов и не даст 

им времени склонить большинство электората  
на свою сторону.

Залужный же, как видно из 
его нынешней должности – макси-
мально тесно связан с Британией. 
С другой стороны, он профессио-
нальный военный, а не актёр, то 
есть именно в политике понимает 
намного больше, чем Зеленский. И 
он в этом смысле куда более пред-
сказуем и последователен.

В общем, если выборы на Укра-
ине всё же состоятся и выиграет 
Залужный, то Лондон будет в выи-
грыше. Если победит Зеленский, то 
Лондон ничего не теряет.

легитимность  
ниже нуля

В этой истории есть один не-
маловажный фактор, а именно 
техническая возможность прове-
сти выборы. Огромное количество 
украинцев сейчас находится в 
окопах, в зоне боевых действий. И 
как им предоставить возможность 
проголосовать – не самый простой 
вопрос.

При этом в целом военные 
действия вносят в любые полити-
ческие процессы, а уж тем более 
всенародные и публичные, такие 
как президентские выборы, изряд-
ную долю хаоса. То есть будет и 
коррупция, и подтасовки голосов, 
и прочий набор стандартных приё-
мов для украинских выборов. Там и 
до вооружённого конфликта в этом 
смысле было «весело».

И тут неважно даже, кого объ-
явят победителем. Есть мнение, 
что огромное количество украин-
ского электората в любом случае 
не поверит результатам такого 
плебисцита. А это может привести 
к той самой «внутренней деста-
билизации», которой так боятся 
в The Economist. И никакой про-
тивник не понадобится, украинцы 
отлично справятся сами. Особен-
но, если кто-то из конкурентов 
Зеленского заручится поддержкой 
западных кураторов настолько, 
что ему выделят ресурсы и дадут 
добро на проведение очередного 
Майдана.

что в итоге?
Ну, и главный вопрос: что 

всё это может значить для Рос-
сии? В целом ничего критичного. 
Сама ситуация на Украине сейчас 
ставит там под сомнение леги-
тимность любых избирательных 
процедур. Никого «более пророс-
сийского» там не выберут пото-
му, что таковых там нет, а если 
и есть, то им не позволят выдви-
нуться. Хотя в теории плебисцит 
и наделит хоть какой-то легитим-
ностью будущего главу Украины, 
чтобы Кремль мог позволить себе 
с ним официальные переговоры. 
Однако главное, что эти выборы 
действительно могут внести фак-
тор нестабильности в деятель-
ность украинских властей. А чем 
нестабильнее Украина, тем лучше 
в итоге для России.

александр чаусов, публицист,  
кандидат исторических наук

Если выборы на Украине 
всё же состоятся и 

выиграет Залужный, 
то Лондон будет в 

выигрыше. Если победит 
Зеленский, то Лондон 

ничего не теряет.
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политический срез

 � Украина клянчит оружие у всего мира, а свои миномёты  
продаёт на чёрном рынке

«Спасительное чудо-оружие» Запада обернулось против 
«благодетелей»: Javelin в Мексике, миномёты «Молот» в Нигере, 
взрывчатка у ИРА. Но главная бомба замедленного действия – 
не техника, а люди, украинские неонацисты, для которых 
война стала единственной профессией. Европейцы начинают 
понимать: завершившись на Украине, боевые действиях 
развернутся на улицах их городов, уже в другом формате.

смутное 
Беспокойство

Британское издание The Times 
вдруг обеспокоилось темой бескон-
трольного распространения оружия 
с Украины по мировым чёрным 
рынкам:

«Украина, полная оружия, – на-
стоящий рай для торговцев ору-
жием. В стране был мягкий подход 
к оружию даже до 2022 года. По-
скольку торговцы оружием внима-
тельно следят за прекращением 
огня, то что произойдёт после 
войны, может отразиться на всём 
мире».

Нюанс тут в том, что это дей-
ствительно слишком внезапное 
озарение для британцев. И подано 
оно в очень странном ключе. Не-
легальное оружие распространя-
ется из «незалежной» буквально 
по всему миру уже несколько лет, 
практически в режиме реального 
времени. И Россия, к слову, давно 
предупреждала о таком развитии 
событий.

Ещё в конце мая 2023 года 
министр иностранных дел России 
Сергей Лавров на международной 
встрече по безопасности заявил:

«Коллективный Запад не скры-
вает своего намерения нанести 
нам стратегическое поражение. 
В качестве антироссийского та-
рана используют киевский режим, 
который накачивается натов-
ским оружием. При этом часть за-
падных поставок – и всё большая 
часть – бесконтрольно располза-
ется по всему миру».

В апреле 2023 года более кон-
кретно по этому поводу высказал-
ся один из главных американских 
журналистов-расследователей 
Сеймур Херш.

«Спустя месяцы после начала 
конфликта в феврале прошлого 
года возникли огромные опасения, 
в том числе насчёт перепродажи 
переносных элитных ракетных 

комплексов, способных сбивать са-
молёты на значительной высоте. 
Это вызывало серьёзное беспокой-
ство. Где-то полгода назад (мо-
жет, раньше) CBS выпустил ма-
териал, который затем пришлось 
отозвать», – заявил он в одном из 
интервью Russia Today.

Уже в июне всё того же 2023 
года оружие, поставляемое на 
Украину, обнаружилось в пользо-
вании «Картеля залива» в Мексике. 
Речь шла, как минимум, о ракетных 
комплексах Javelin.

В 2024 году поступило сразу 
несколько сообщений о наличии 
украинских вооружений на чёрном 
рынке на Балканах. Причём это был 
не просто конечный рынок сбыта, 
но и своеобразный транспортный 
«хаб» для распространения этой 
продукции по всей Европе.

Последнее на сегодняшний 
день сообщение подобного рода 
датировано 24 марта 2025 года. 
И оно уже про Африку. В Нигере 
украинские вооружения оказа-
лись в руках местных повстанцев 
террористического толка, которые 
бодро применяют их против пра-
вительственной армии. И да, речь 
идёт не только про автоматы или 
пулемёты, а про портативные ра-
кетные комплексы. В случае с Ни-
гером – про миномёты «Молот». То 
есть украинские деятели, сидящие 
на потоках «военной помощи» с 
Запада, не мелочатся. Продают и 
распределяют даже то, что в укра-
инской пропаганде рисуется как 
«спасительное чудо-оружие» для 
«героев ВСУ».

«привет, оружие!»
В конце ноября 2024 года укра-

инские аналитики решили подсчи-
тать, сколько единиц оружия из 
предоставляемой Западом «воен-
ной помощи» ушло не в те руки. И 
цифры оказались впечатляющими. 
По данным сервиса «Опендатабот», 
который проверяет государствен-
ные реестры, и украинского изда-
ния «Фокус» оказалось, что с нача-
ла конфликта на Украине пропали 
или были похищены более 270 ты-

сяч единиц поставленного киевско-
му режиму оружия, что составляет 
40 % от общего числа зарегистри-
рованного в Едином реестре воору-
жения.

То есть практически половина 
того, что было направлено Запа-
дом на Украину, чтобы «побороть 
Россию», сейчас находится в руках 
у самых разных «бармалеев» и 
иных «борцов за независимость со-
мнительными методами» по всему 
миру.

Здесь, кстати, есть ещё одна 
странность в том, почему британ-
цы забили тревогу только сейчас. 

Ведь Ирландская республиканская 
армия получила первые поставки 
украинских вооружений ещё в сен-
тябре 2023 года. Речь тогда шла о 
нескольких килограммах пласти-
ковой взрывчатки, гранатах и ог-
нестрельном оружии. ИРА, если кто 
не в теме, для Лондона не просто 
проблема, это боль и угроза, кото-
рая довлеет над Королевством де-
сятилетиями.

Ситуация весьма показатель-
ная: желание Британии биться с 
Россией «до последнего Украинца» 
сейчас может прилететь на острова 
максимально кровавым бумеран-

гом. И ровно из того оружия, кото-
рое сам Лондон поставлял Киеву.

кадровый вопрос
Опасность окончания военного 

конфликта на Украине кроется не 
только в оружии, а в людях. В тех 
самых боевиках из неонацистских 
батальонов и прочих «интересных 
кадрах» из ВСУ.

Это в России реализуется целая 
сеть программ для социальной и 
психологической адаптации наших 
бойцов, которые вернутся с СВО. 
Для их реинтеграции в общество.

Есть ли у кого-то сомнения в 
том, что на Украине, в каком бы 
виде она ни сохранилась, будут 
заниматься чем-то подобным? И 
куда потом пойдут все эти «милые 
люди» не просто с боевым опытом, 
а с чётким пониманием, что ничего, 
кроме как воевать, они не умеют?

Есть мнение, что пойдут они 
ровно туда, где сейчас появляется 
украинское нелегальное оружие. 
Станут там «иностранными ин-
структорами», то есть банальными 
наёмниками. И повернут своё ору-
жие ровно против тех, за чьи го-
ловы им заплатят. Ну или вообще 
будут лупить «в белый свет, как в 
копеечку».

Стоит напомнить, что 27 марта 
в Амстердаме некий тридцатилет-
ний украинец напал с ножом на 
прохожих. Серьёзно пострадало 
четверо человек. А теперь просто 
представим, что есть 10 таких укра-
инцев, и не с ножами, а с автомата-
ми и миномётом.

Кстати, подобного рода рас-
пространение украинцев, как ми-
нимум, по Западу уже имело ме-
сто в истории. В начале 50-х годов  
XX века Канада приняла как ми-
нимум 8000 карателей из дивизии  
СС «Галичина»*.

О том, что такое нынешняя 
украинская диаспора в этой стра-
не и каков там градус русофобии, 
думается, рассказывать не нужно. 
Кстати, после политических заигры-
ваний в 2024 году с одним из этих 
«ветеранов», Ярославом Гунько, 
спикер нижней палаты парламента 
Канады Энтони Рота вынужден был 
подать в отставку.

То есть даже будучи глубокими 
пенсионерами и сидя «ниже плин-
туса» в стране, которая их приюти-
ла, украинские нацисты всё равно 
умудряются создавать такому госу-
дарству массу проблем.

что в итоге?
Исторические пути распростра-

нения украинского нацизма – это 
отдельная тема. Что же касается 
настоящего и будущего, то даже 
«простые украинские беженцы» 
уже изрядно напрягают населе-
ние Европы, да и других западных 
стран. Что будет, когда кроме «мир-
ных украинцев» по всему миру 
разъедутся украинцы организо-
ванные, вооружённые и ни разу не 
мирные – вопрос интересный.

Россия, к слову, к такому вари-
анту уже готова. Контроль за тем, 
что и кто к нам приезжает с укра-
инскими паспортами, ведётся уже 
сейчас. И задержания неонацистов 
происходят регулярно.

Думается, что сейчас беспо-
койство по этому поводу будет 
расти и на Западе. И становится 
понятна навязчивая идея Европы 
продолжать войну на Украине до 
последнего. Тут уже дело даже 
не в «стратегическом поражении 
России», а в том, чтобы реально 
украинцев не осталось, особен-
но с военным опытом. Потому 
что последствия для «западных 
партнёров» могут оказаться са-
мыми непредсказуемыми и явно 
неприятными. По крайней мере, 
уже сейчас имеются случаи, когда 
«мирные украинцы» устраивают 
на Западе нечто, весьма похожее 
на массовое насилие, а то и вовсе 
теракты.

александр чаусов, публицист,  
кандидат исторических наук

* – запрещённая в России организация, признанная нацистской  
по приговору Нюрнбергского трибунала
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Желание Британии 
биться с Россией «до 

последнего Украинца» 
сейчас может прилететь 
на острова максимально 
кровавым бумерангом. 
И ровно из того оружия, 

которое сам Лондон 
поставлял Киеву.

Становится понятна 
навязчивая идея  

Европы продолжать 
войну на Украине 
до последнего. Тут 
уже дело даже не 
в «стратегическом 

поражении России»,  
а в том, чтобы реально 
украинцев не осталось, 

особенно с военным 
опытом.

С начала конфликта на Украине пропали или были 
похищены более 270 тысяч единиц поставленного 
киевскому режиму оружия, что составляет 40 %  
от общего числа зарегистрированного в Едином 

реестре вооружения.
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великая победа

тридцать тысяч убитых евреев, 
партизаны в катакомбах, женщины 
и дети, сожжённые заживо   – это не 
страницы учебника, а реальность 
оккупированной Одессы 1941–
1944 годов. Сегодня, когда город 
вновь стал ареной борьбы, уроки 
прошлого обретают особый смысл. 
«Донецкий кряж» продолжает цикл 
публикаций к 80-летию Победы, 
в с п о м и н а я  т р а г е д и ю  О д е с с ы .

одесская резня
В ходе Одесской наступательной операции 

с 24 декабря 1943 по 17 апреля 1944 года го-
род был очищен от фашистов. Непосредствен-
ное освобождение города шло с 26 марта по 
14 апреля 1944 года. Красная армия сняла ок-
купацию города, длившуюся 907 дней.

За эти 907 дней Одесса и её окрестности 
пережили настоящий ужас. В современной 
историографии ряд эпизодов того, что твори-
ли оккупанты, получил название «Одесская 
резня». Она началась практически сразу по-
сле отступления из города советских военных 
частей 16 октября 1941 года.

Важно, что оборона Одессы продержа-
лась 73 дня и замедлила продвижение более 
трёхсот тысяч немецко-румынских военных. 
Фактически можно сказать, что план Гитлера 
«Барбаросса» по молниеносной войне и за-
хвату СССР начал «буксовать» именно здесь.

Румыны и немцы отомстили и за эту за-
держку, и за последующую партизанскую 
войну по всем фронтам, которую одесситы 
устроили оккупантам. В ходе Одесской рез-
ни в самом городе в первые дни оккупации 
было уничтожено более 30  000 евреев. Если 
же говорить про губернаторство Трансни-
стрия в целом, частью которого стала Одес-
ская область, то число жертв достигает ста 
тысяч евреев.

Естественно, только ими дело не ограни-
чилось. К концу оккупации румыны и немцы 
уничтожали в Одессе вообще всех, кого подо-
зревали в сочувствии советской власти, а то 
и просто тех, кто по каким-то причинам «не 
нравился». В городе на момент отхода окку-
пационных войск было убито свыше 90  000 
человек. Ещё около 80  000 были угнаны на 
принудительные работы в Германию. И на- 
циональность или партийную принадлеж-
ность на тот момент уже никто не проверял.

«лЮди кричали, плакали, 
но все сгорели»

При этом стоит сказать, что формально 
вплоть до марта 1944 года Одесса была про-
текторатом именно Румынии. Немцы факти-
чески отобрали у Бухареста эти территории 
только в марте. Но и те, и другие не особо раз-
личались в методах оккупационной политики.

Многие подробности карательных опе-
раций того периода были восстановлены 
именно по дневниковым записям румын-
ских солдат. Так, например, в начале ок-
купации военнослужащий Королевства 
Румынии Константин Базаджан в своём 
дневнике писал:

«24 октября женщин, девушек и детей 
согнали в 4 больших деревянных сарая на 
окраине города, в районе трамвайного 
депо. Прибыл автобус – цистерна с керо-

сином. Сараи были облиты керосином и 
подожжены. Люди в сараях сбрасывали с 
себя всё, кричали, плакали, но все сгоре-
ли».

В общем-то, теперь понятно, откуда ны-
нешние одесские неонацисты взяли «тра-
дицию» сжигать заживо людей.

Эпизодов массовых казней в этом днев-
нике и в иных архивных документах – мно-
жество. Днём ранее тот же солдат отметил:

«23 октября начались казни евреев 
и коммунистов. В 11 часов утра в парке 
(возле порта) установлены были 20 висе-
лиц, на которых повесили коммунистов, 
а на улицах, на каждом перекрёстке, рас-
стрелянные мужчины, женщины, девушки. 
Их трупы валялись весь день, чтобы их 
могло видеть остальное население».

Здесь обратим внимание на то, что ев-
реев румыны как-то особо не выделяли – 
они убивали буквально всех, маркируя под 
«коммунистов и евреев».

незаБытые герои
Впрочем, отход советских войск после 

обороны Одессы не был беспорядочным или 
паническим. Частично была проведена эва-
куация, а в самом городе и окрестностях воз-
никла сеть партизанских, разведывательных и 
диверсионных ячеек.

Ряд историков отмечают, однако, что ор-
ганизованы они были наспех, с критическими 
ошибками в цепочках снабжения и комму-
никации. Часть партизан ушла в знаменитые 

одесские катакомбы, но в должной мере не 
озаботилась схронами с продовольствием. 
Часть продуктов попросту сгнила от сырости. 
В какой-то момент голод достиг критических 
масштабов.

Но вопреки всему партизанская война в 
Одессе была непримиримой и весьма эффек-
тивной. Здесь достаточно вспомнить историю 
партизана Владимира Молодцова, который 
под псевдонимом Павел Бадаев организовал 
в катакомбах отряд в сто человек.

До февраля 1942 года этот отряд пустил 
под откос четыре железнодорожных состава 
с живой силой и техникой противника и взор-
вал румынскую комендатуру, уничтожив 140 
офицеров и 2 генералов, включая коменданта 
одесского гарнизона Иона Глогожану.

За отрядом началась охота «по площа-
дям». В катакомбы закачивали ядовитый газ, 
перекрывали воздух, блокировали выходы, 
чтобы партизаны умирали от голода и жажды.

Молодцова в итоге поймали и пытали, но 
своих товарищей он не сдал. Был расстрелян 
12 июля 1942 года около еврейского кладбища 
Одессы; место его захоронения до сих пор неиз-
вестно. А сейчас его имя старательно вымарано 
из исторических учебников и памяти Украины.

Чуть ранее, 30 июня 1942 года, был рас-
стрелян ещё один герой Одессы из отряда Мо-
лодцова – разведчик и диверсант Яков Горди-
енко, которому на момент смерти было 17 лет. 
И таких имён в истории Одессы множество.

агония зверя
К весне 1944 года немцы уже начали по-

дозревать, что из Одессы придётся отступать. 
Более того, по некоторым данным в руковод-
стве Третьего рейха опасались, что румыны в 
условиях, когда Германия ослабла, перейдут 
на сторону Союзников, а то и сразу СССР.

Во многом по этой причине в марте 1944 
года румынскую администрацию сменила не-
мецкая, которая была ничем не лучше, а то и 
хуже. Когда немцам под натиском советских 
войск пришлось уходить из города, они бук-
вально пытались сравнять Одессу с землёй и 
уничтожить всё население.

Немцами за несколько недель до потери 
города был введён комендантский час, который 
начинался в 15:00. Но даже до этого времени 
гражданам было опасно выходить на улицы. Их 
могли убить без причины или взять под стражу 
и этапировать в Германию на принудительные 
работы. В тот период мирное население горо-
да буквально жило по подвалам и катакомбам. 
Альтернативой были рабство или смерть.

Из города в спешном порядке вывозилось 
всё ценное, включая целые троллейбусные и 
трамвайные парки, завод шампанского и лабора-
тории Института хирургии, пластики и онкологии.

По оценкам советских историков, перед 
уходом фашисты уничтожили и разграбили 
2290 зданий. В одном из донесений в Глав-
ное политическое управление советской ар-
мии говорилось:

«Отступая под натиском наших войск, 
немцы приложили всё своё злодейское мастер-
ство погромщиков, чтобы разрушить и сжечь 
красавицу-Одессу. Они сожгли много больших 
красивых зданий в городе. Взорвали и разруши-
ли его промышленные предприятия, учебные 
заведения, научные и культурно-просвети-
тельские учреждения, исторические памятни-
ки, музеи, больницы и поликлиники...».

в сухом остатке
Весной 1944 года оккупация Одессы за-

кончилась. Город был разрушен и разграблен, 
но, как и многие другие, был впоследствии 
восстановлен. Одесса пережила резню, мас-
совые расстрелы и сожжение людей заживо.

К сожалению, 11 лет назад нацизм в 
Одессу вернулся. И началось всё снова – с со-
жжения людей заживо в Доме профсоюзов.

Нынешний киевский политический ре-
жим продолжает уничтожать русских людей 
на Украине и стремится уничтожить Россию 
как данность уже 11 лет. Всё началось значи-
тельно раньше, нежели в 2022 году.

В 1944 году Советская Россия освободила 
Одессу, а затем и восстановила её. Хотелось 
бы верить, что у нынешней России это тоже 
получится – денацифицировать этот пре-
красный город.

александр чаусов, публицист,  
кандидат исторических наук

Одесса: 907 дней 
огня и боли

 � Одесса встречала освободителей ликованием
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К концу оккупации румыны и немцы уничтожали в Одессе вообще 
всех, кого подозревали в сочувствии советской власти, а то и 

просто тех, кто по каким-то причинам «не нравился».

На момент отхода 
оккупационных войск 

нацистами было убито свыше 
90  000 человек. Ещё около 

80  000 были угнаны на 
принудительные работы  

в Германию.

«В 11 часов утра в парке 
(возле порта) установлены 

были 20 виселиц, на которых 
повесили коммунистов, а на 

улицах, на каждом перекрёстке, 
расстрелянные мужчины, 

женщины, девушки. Их трупы 
валялись весь день, чтобы 
их могло видеть остальное 

население».
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Досье ДК

Анна Братусь родилась 11.02.1983 г. в Донецке. В 2005 г. с отличи-
ем окончила Донецкую государственную музыкальную академию 
имени С. С. Прокофьева (класс народной артистки Украины А. Ко-
робко-Захаровой). Квалификация: оперный певец, концертный ис-
полнитель, педагог.

Карьерные вехи:
с 2002 г. – солистка Донецкой 
филармонии;
2008  г. – победа на Междуна-
родном конкурсе оперных пев-
цов в Италии;
2013 г. – присвоение звания за-
служенной артистки Украины;
2024  г. – участие в концертах 
ко Дню ДНР на ВДНХ (Москва).
Репертуарные достижения:
15 + сольных программ;
50 + концертных проектов;
сотрудничество с 10 + орке-
страми (включая Венский сим-
фонический);
участие в 8 международных 
фестивалях.

 � Солистка покорила многие мировые сцены, но остаётся верна Донецку

Е ё  г о л о с  н а з ы в а ю т 
«драгоценностью Донбасса». 
С о л и с т к а  Д о н е ц к о й 
филармонии Анна Братусь  – 
редкий пример гармонии 
внешней красоты, внутренней 
с и л ы  и  б е з г р а н и ч н о г о 
таланта. Любимица публики, 
заботливая мать, преданная 
служительница искусства  – в 
каждом своём проявлении 
она остаётся удивительно 
ц е л ь н о й  л и ч н о с т ь ю .

Во время интервью корреспон-
денту «Донецкого кряжа» артистка 
рассказала многие свои тайны:

– Анна, расскажите о вашей 
семье, о том, как музыка вошла в 
вашу жизнь. Вы с детства пели и 
мечтали о сцене или были мысли о 
нетворческой профессии?

– Я родилась и росла в семье, где 
музыкантов не было. Но вокальные 
данные я показывала с самых ранних 
лет и хотела заниматься музыкой. 
Моими первыми выступлениями ста-
ли домашние концерты. С огромной 
радостью я пела для родных, для дру-
зей, мне аплодировали, и я понимала, 
что музыка – моё будущее. Иной сте-
зи в жизни я просто не представляла.

В музыкальную школу меня, 
буквально за руку, отвела школьная 
учительница музыки. Услышав, как я 
пою, она удивилась: «Почему ты до 
сих пор не в музыкальной школе?».

– Пока учились, осваивали азы 
музыкальной грамоты, не было мо-
ментов, когда хотелось забросить 
ноты и инструмент?

– Занятия в музыкальной школе 
приносили только радость. Я была 
целеустремлённым ребёнком и уве-
ренно шла к своей мечте. Да, играть 
на музыкальном инструменте – это 
большой труд. Нужно терпеливо си-
деть, разбирать ноты, считать. Совре-
менные дети далеко не всегда готовы 
к такому. Но я понимала, что без тру-
да, без многих часов, проведённых за 
инструментом, я не стану певицей, 
не смогу выходить на сцену и дарить 
зрителям встречи с искусством.

Помню моменты, когда что-то не 
получалось, я нервничала, проигры-
вала какие-то отрывки музыкальных 
произведений по многу раз. Даже 
мама говорила мне: «Аня, да зачем 
тебе эта музыка? Бросай». Но я твёр-
до стояла на своём и шла к цели.

Смотрю сейчас на своих детей и 
понимаю, что это уже другое поколе-
ние. Старшая дочка занималась не-
охотно и, лишь немного повзрослев, 
полюбила музыку. Младшая сейчас 
вообще садится за инструмент только 
по моим настоятельным просьбам. 
Приходится лично контролировать 
весь процесс. Но я убеждена, что му-
зыка необходима, так как развивает 
ребёнка как личность. Своим детям 
я сказала, что окончить музыкальную 

школу они должны. Дальше идти по 
этой стезе, поступать в музыкальный 
колледж, в консерваторию можно 
только по зову сердца, когда понима-
ешь, что не можешь жить без музыки. 
В моём случае так и было. Я не могу 
без музыки! Без неё для меня мир те-
ряет свои краски. Музыка – это то, что 
доставляет мне радость.

– Помните ваш первый выход 
на сцену?

– Это было в детском садике. 
Я уже тогда пела и очень быстро и 
легко учила стихи. Хорошая память 
потом помогла и в моей профессии.

Первое профессиональное высту-
пление состоялось уже в музыкальной 
школе. Я играла на бандуре и пела. 
Выбор именно на этот инструмент пал 
потому, что пришла я в музыкальную 
школу поздно, и на фортепиано в 
таком возрасте уже просто не брали. 
Наше музыкальное училище я тоже 
окончила как бандуристка.

А в Донецкую государственную 
музыкальную академию имени 
С.  С.  Прокофьева я поступила уже 
на вокал, к профессору, народной 
артистке Украины Алине Николаевне 
Коробко. Я понимала, что хочу быть 
именно певицей.

– Почему выбрали именно фи-
лармонический жанр, а не оперу?

– Когда училась на младших кур-
сах музакадемии, я ещё не знала, в 
каком направлении буду развивать-
ся. Хотелось пробовать и оперу, и фи-
лармонические жанры. Всё решилось 
на третьем курсе, когда Алина Нико-
лаевна, всю жизнь проработавшая в 
Донецкой филармонии, предложила 
мне пройти прослушивания туда. Я  
попробовала. Успешно. Меня при-
няли. И вот, по сей день моя жизнь 

связана с Донецкой филармонией. 
Иногда как приглашённая солистка 
я принимаю участие и в спектаклях 
Донбасс Оперы. Это тоже очень ин-
тересный опыт. Но больше ощущаю 
себя как камерная певица.

Филармония хороша тем, что 
здесь можно петь не только арии из 
опер, но и романсы, эстрадные песни, 
старинную музыку. Я нашла здесь 
возможность раскрыться в разных 
жанрах и очень рада этому.

– Что из этого множества жан-
ров вам ближе всего?

– В моём репертуаре много про-
изведений разных стилей авторов 
разных эпох. Это и старинные русские 
романсы, и народные песни, и попу-
лярная музыка в более академиче-
ском звучании. Очень люблю про-
грамму песен Анны Герман. Многие 
говорят, что мы с ней чем-то похожи 
не только внешне, но и по типу голо-
са, по тембру, по манере исполнения.

А что касается жанров, то мне 
ближе всего оперетта, музыка италь- 
янских и немецких авторов. Очень 
нравится мне такой жанр, как кроссо-
вер – смешение академического во-
кала с современной музыкой. Очень 
люблю петь романсы. Каждый из 
них для меня как отдельная жизнен-
ная история. Сейчас я готовлю новую 
сольную программу «Романсы при 
свечах», которая состоится 27 апреля. 
Она пройдёт в очень красивой атмос-
фере, при свечах, безопасных элек-
трических, но с мерцающим светом.

– Как рождаются идеи новых 
программ?

– Совершенно по-разному. Ино-
гда могу проснуться ночью, и в голову 
приходит какая-то мысль: сделать про-
грамму на определённую тему. Иногда 
источником идеи становится услышан-
ное по телевидению произведение 
какого-то автора или исполнителя. Я 
начинаю слушать, углубляюсь в тему, и 

так рождается идея. Многие програм-
мы предлагают мои коллеги.

– Вы много гастролировали 
ещё до боевых действий в Донбас-
се. Какое впечатление произвели 
зарубежные страны?

– Я бывала дважды в Японии. 
Из европейских стран много раз 
посещала Австрию, Италию, Испа-
нию, Бельгию. Это был новый опыт, 
встреча с новыми зрителями. Я с ин-
тересом, когда позволяло время, ос-
матривала достопримечательности. 
По возможности знакомилась с куль-
турой этих стран. Но самым важным 
оставалось то, что моё творчество 

нравилось зарубежным зрителям, за-
рубежным поклонникам музыкаль-
ного искусства.

– Что вдохновило остаться в 
родном городе, когда начались бое- 
вые действия в 2014 году? Навер-
няка вас звали работать не только 
в большую Россию и Украину, но и 
в европейские страны.

– В 2014-м я выезжала на два 
года из-за детей. Тогда я только ушла в 
декрет, и оставаться в эпицентре воен-
ных действий с маленьким ребёнком 
было страшно. Но как только обста-
новка стала более или менее стабиль-
ной, я вернулась в мой родной До-
нецк. Продолжаю работать. Пришлось 
побывать в эвакуации и в 2022-м,  
когда только началась СВО. Снова ду-
мала лишь о безопасности детей. И 
вернулась. Надеюсь, что больше пере-
живать такое не придётся.

Предложения о работе посту-
пали, возможность где-то остаться 
была. Но я всегда хотела жить только 
в родном Донецке.

– Как поменялся ваш репертуар 
с началом боевых действий в Дон-
бассе?

– Появилось больше патриоти-
ческих песен, больше произведений 
русских авторов. Проводить патрио-
тическое воспитание, в том числе и 
путём искусства, нужно всегда. Очень 
хорошо, что сейчас этому уделяется 
большое внимание.

– Расскажите о ваших высту-
плениях перед нашими защитни-
ками. Где давали концерты для 
военных?

– Мы, артисты филармонии, 
много выступаем перед нашими 
ранеными военными в госпиталях. 
Даём концерты и в нашем зале, 
специально для наших защитников. 
Пока они находятся в краткосрочном 
отпуске, хочется подарить им радость 
от встречи с музыкой, которая всегда 
является источником сил и вдохно-
вения, помогает переносить самые 
тяжёлые испытания.

Юлия бАЛДиНА
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«Я не могу без музыки! 
Без неё для меня мир 
теряет свои краски».

«Когда пою для раненых 
бойцов, понимаю – это 
важнее любых оваций».

«Филармония дала 
мне свободу жанров – 

от романсов до 
кроссовера».
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Работали в ДНР до 2022 года? 
Ваш стаж обязательно  учтут ! 
Разбираемся ,  какие документы 
нужны для пенсии и как перевести 
бумажные трудовые в цифру  – 
инструкция для жителей Донбасса.

Ответ: При ведении электронной трудо-
вой книжки в трудовую книжку в бумажном 
варианте вносится соответствующая запись о 
том, что работник выбрал электронный фор-
мат.

Обращаем внимание, что работник впра-
ве самостоятельно выбрать, в какой форме 
вести трудовую книжку, но при переходе на 
электронный вариант возврат к бумажному 
варианту законодательством не предусмо-
трен.

Таким образом, при ведении электронной 
трудовой книжки записи в бумажном вари-
анте трудовой книжки не ведутся.

При затруднениях внесения данных че-
рез «Госуслуги» следует обратиться в Со-
циальный фонд с оригиналом трудовой 
книжки, и они внесут данные в электронный 
вариант.

Ответ: Касательно вопроса об учёте стажа 
работы в ДНР до 2022 г. сообщаем следующее.

Периоды работы на территории Украины, 
признанных в 2022 г. в качестве суверенных 

и независимых государств ДНР и ЛНР учиты-
ваются для определения права на страховую 
пенсию в Российской Федерации.

Таким образом, в страховой стаж для 
определения права на страховую пенсию 
и для конвертации пенсионных прав учи-
тываются периоды работы, приобретён-
ные на территории Украины, имевшие 
место до 01.01.2002 года, независимо от 
факта уплаты страховых взносов на обя-
зательное пенсионное страхование в бюд-
жет ПФР.

Обращаем внимание, что трудовой 
стаж можно подтвердить трудовой книж-
кой либо справками, выданными работода-
телями или архивными органами.

Ответ: Для получения номера приказа об 
увольнении необходимо обратиться в архив 
данных о трудовой деятельности с запросом 
о выдаче вам копии нужного приказа.

В архиве хранятся данные обо всех трудо-
вых отношениях, работниках и работодателях.

Чтобы определить, где находится архив, 
следует обратиться в администрацию города, 
где и укажут, где находится такой архив.

Ответ: Период осуществления деятельно-
сти в качестве индивидуального предприни-
мателя включается в трудовой стаж.

Стаж трудовой деятельности в качестве 
индивидуального предпринимателя включа-
ется в стаж при условии уплаты предпринима-
телем взносов на обязательное страхование.

При прекращении деятельности ИП на-
логовый орган выдаёт соответствующий лист 
записи из Единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей.

Вопрос

«Я работала в бюджетном учреж-
дении ДНР. При увольнении в трудо-
вой книжке случайно не указали но-
мер приказа об увольнении. Сейчас 
учреждение упразднено. Как теперь 
быть?»

александра Юрьевна, г. Шахтёрск

Вопрос

«Вёл предпринимательскую дея-
тельность в ДНР с 2016 по 2018 год, за-
тем закрыл иП и перешёл на госслуж-
бу. есть свидетельство об открытии иП 
и справка о том, что больше не явля-
юсь предпринимателем. Как включить 
этот период в трудовой стаж?»

сергей петрович, г. донецк

твоЁ право

Трудовые отношения

Вопрос

«У меня три бумажные трудо-
вые книжки. При новом трудоу-
стройстве сказали, что будет ве-
стись электронная трудовая. Нужно 
ли дублировать записи в бумажный 
вариант? Как перенести старые за-
писи в электронный формат, если 
на „Госуслугах“ отображается не 
весь стаж?»

валентина семёновна, г. донецк

Вопрос

«Как будет учитываться стаж ра-
боты в бюджетных организациях ДНР 
до 2022 года при расчёте российской 
пенсии? Какие документы потребу-
ются, если часть записей в трудовой 
книжке утеряна?»

алина олеговна, г. макеевка
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Электронная трудовая книжка: 
удобство, безопасность  
и новые возможности

СОЦиАЛьНый ФОНД РОССии ПО ДНР РАЗъЯСНЯет

С 1 января 2020 года в России действует электронная трудовая книжка (ЭТК) – 
современный цифровой аналог привычного бумажного документа. Этот формат 
даёт работникам лёгкий доступ к данным о своей трудовой деятельности, а 
работодателям  – новые инструменты для кадрового учёта. Важно: переход 
на ЭТК добровольный, и при желании можно сохранить бумажный вариант.

Пенсия для самозанятых:  
как накопить стаж?
Самозанятые граждане могут формировать пенсию добровольно, уплачивая 
страховые взносы в Социальный фонд России по ДНР. Это позволяет 
засчитывать период уплаты в стаж и накапливать пенсионные баллы (ИПК).

как вступить в систему доБровольного страхования?
Подать заявление можно:
– в клиентской службе ОСФР по ДНР;
– через портал «Госуслуги»;
– в мобильном приложении «Мой налог».

условия уплаты взносов в 2025 году
– Минимальный взнос: 59 241,60 ₽ (даст 0,975 ИПК и 1 год стажа).
– Максимальный взнос: 473 932,80 ₽ (даст 7,799 ИПК и 1 год стажа).
Платить можно раз в год (до 31 декабря) или частями в течение года.
Важно! Для ИП пенсионные взносы обязательны, а для самозанятых – добровольны.
Остались вопросы?
Звоните в Единый контакт-центр: 📞 8 (800) 100-00-01 (круглосуточно)
или обратитесь в клиентскую службу ОСФР по ДНР.

источник: социальный фонд россии по днр

как это раБотает?
Электронная трудовая книжка не имеет физического носителя – все сведения хранятся в 

цифровом виде. Проверить свою трудовую историю можно:
– через Личный кабинет на сайте Социального фонда России;
– на портале «Госуслуг»;
– в мобильных приложениях.
Если нужен бумажный вариант, запросите выписку у работодателя, в Социальном фонде 

или МФЦ. Услуга доступна в любом регионе, независимо от места жительства.

преимущества этк
– Удобство – вся информация о стаже всегда под рукой.
– Надёжность – минимум ошибок и неточностей.
– Возможность удалённого трудоустройства – не нужно предоставлять бумажную книжку.
– Экономия для работодателей – не нужно покупать и хранить бумажные бланки.
– Ускоренное оформление пенсии – данные автоматически передаются в СФР.
– Использование для «Госуслуг» – не нужно подтверждать стаж дополнительно.
– Аналитика для бизнеса и государства – удобный учёт трудовых данных.
– Безопасность – защита от потери и подделки.
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Ответы: По горизонтали: 1. Бланк.  6. Свидетель.  9. 
Центр.  10. Прибыль.  14. Нация.  15. Округ.  16. Акула.  21. 
Лира.  22. Наказ.  23. Синдикат.  26. Контракт.  27. Полис.  28. 
Зона.  31. Виток.  32. Борис.  33. Обман.  36. Каторга.  37. 
Лидер.  39. Церемония.  40. Ссуда.

По вертикали: 2. Леди.  3. Нотариус.  4. Квота.  5. Алиби.  7. 
Режим.  8. Блокада.  11. Лаврентий.  12. Оклад.  13. Элек-
торат.  17. Улика.  18. Марка.  19. Лимит.  20. Штраф.  24. 
Ареопаг.  25. Мотив.  29. Конгресс.  30. Обвес.  34. Побег.  35. 
Линия.  38. Лорд.

По горизонтали: 1. Лист, подлежащий 
заполнению. 6. Очевидец преступления, да-
ющий показания. 9. Между правыми и ле-
выми. 10. Доход от продажи. 14. Все люди 
одной страны. 15. Подразделение государ-
ственной территории. 16. Рыба, отражающая 
сущность империализма. 21. Бывшая денеж-
ная единица Италии. 22. Задание депутату. 
23. Объединение предпринимателей, форма 
монополии. 26. В каком документе обе сто-
роны обязуются? 27. Страховой документ. 28. 
Офшорная ... . 31. Очередной ... кризиса. 32. 
Имя президента Ельцина. 33. Ложное пред-
ставление, заблуждение. 36. Принудительная 
работа для заключённых. 37. Кто нахвали-
вает политику своей партии? 39. Коронация 
как она есть. 40. Денежный заём.

По вертикали: 2. Железная .. . – Марга-
рет Тэтчер. 3. Кто, согласно российским за-

конам, может удостоверить факт нахожде-
ния гражданина в определённом месте? 4. 
Норма, разрешённая министерством. 5. Что 
разбивает все улики в пух и прах? 7. Госу-
дарственный строй. 8. Система мероприя-
тий, направленных на изоляцию какой-либо 
страны. 11. Имя наркома Берии. 12. Размер 
заработной платы. 13. Все, кто идут на вы-
боры. 17. Вещественное доказательство 
вины. 18. Денежная единица Финляндии. 
19. «Потолок» заёма по кредитной карте. 
20. Что взимают с «зайца»? 24. Высший 
орган судебной власти в Древней Греции. 
25. Измена, подтолкнувшая к убийству. 29. 
Парламент в США. 30. Торговое правонару-
шение. 34. Уход из тюрьмы «по-английски». 
35. Прямая партийной идеологии. 38. Ти-
тул, обладателей которого в Англии целая  
палата.

Государственный строй
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для полЬзы дела

Вы знаете этот момент,  когда 
автобус уже отправляется, а вы вдруг 
понимаете, что забыли самое важное? 
Чтобы такого не случилось, давайте 
соберём дорожную сумку вместе – без 
лишнего, но со всем необходимым.

«Без этого никак»:  
главное в дороге

Первое, что проверяют бывалые пассажи-
ры – документы. Билеты лучше положить в 
прозрачный кармашек рюкзака, чтобы не ис-
кать их при контроле. Паспорт – в надёжное 
отделение, но так, чтобы можно было быстро 
достать. И никогда не помешает пара сотен 
наличных: в дороге может произойти что 
угодно!

Совет опытных путешественников: сде-
лайте фото документов на телефон – если 
потеряете оригиналы, будут хотя бы копии.

техника:  
чтобы не остаться «вне зоны»

«У меня сел телефон!» – это страшный 
сон любого путника. А если ещё и в чужом 
городе  – ни такси не вызвать, ни родным 
позвонить... Возьмите пауэрбанк (хотя бы на 
10 000 mAh) и кабель подлиннее. Наушни-
ки – обязательно, мало ли кто будет вашим 
случайным попутчиком в автобусе.

Интересный факт: в современных авто-
бусах появились розетки и USB-разъёмы, но 
доверять им полностью не стоит  – лучше 
подстраховаться.

Важно! Прежде всего стоит определиться 
с автостанцией. Перевозчик должен быть ле-
гальным, автостанция – удобной. Например, 

«Новоясеневская» в Москве. Легальные пере-
возчики – залог безопасности в дороге.

перекус:  
вкусно и без последствий

Помните тот бутерброд с колбасой, кото-
рый через шесть часов дороги пахнет на весь 
автобус? Возьмите лучше:

● яблоки или бананы – не пахнут и не 
крошатся;

● орешки в герметичной упаковке;
● галетное печенье – не вызывает жа-

жду.
А вот от яиц, рыбы и творога лучше от-

казаться – они могут испортить и воздух, и 
настроение.

«как дома»:  
создаём уют в дороге

Путешественница со стажем Марина со-
ветует: «Берите небольшую подушку-ворот-
ник – она занимает мало места, но спать с 
ней в разы удобнее». Добавьте к этому лёгкий 
плед (вдруг будет прохладно) и беруши – тог-
да даже шумные соседи не помешают отдыху.

Не забудьте влажные салфетки! Они за-
менят и мыло, и полотенце, когда нужно бы-
стро освежиться.

аптечка:  
лучше пусть будет

«Ой, у меня голова разболелась!» – в до-
роге такие ситуации не редкость. Положите 
в сумку:

● таблетки от головной боли;
● пластырь (на случай натёртых ног);
● средство от укачивания (даже если 

раньше не страдали).
Важно: если принимаете лекарства посто-

янно, положите их в ручную кладь, а не в багаж.

последняя проверка
Перед выходом проведите тест.
Все ли документы на месте?
Заряжены ли гаджеты?
Есть ли вода и перекус?
Удобно ли нести сумку?
Как говорит опытный путешественник 

Игорь: «Я всегда оставляю в рюкзаке сво-
бодное место – вдруг куплю что-то инте-
ресное по пути».

Теперь вы готовы к комфортной поездке. 
Приятного путешествия!

Советы собраны на основе опыта провод- 
ников и бывалых пассажиров. Проверено  
в пути!

P. S. Напоследок наш совет – покупайте 
билеты через сайты официальных перевоз-
чиков или напрямую на автостанции.

Телефон для справок: 
+ 7 (926) 917-34-74 (многоканальный)

Что взять в дорогу: собери сумку  
как опытный путешественник
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